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O governador Wilson 
Lima destacou, nesta 
quinta-feira (9), que o 
26º Fórum dos Gover-
nadores da Amazônia 
Legal é uma oportuni-
dade para os gestores 
discutirem o desenvol-
vimento econômico e 
potencializar oportuni-
dades para quem vive 
na região. O evento, no 
Centro de Convenções 
Vasco Vasques, zona 
centro-sul de Manaus, 
promove discussões 
sobre a preservação da 
região amazônica e da 
população local como 
protagonistas.

destacada em Fórum de Governadores 

David inaugura primeira praça 
molhada de Manaus



Manaus, sexta-feira 10 de novembro de 2023

André Moreiraredacao@emtempo.com.br |

2 Última hora

Secretários de Estado 
do Meio Ambiente da 
Amazônia Legal vão 
levar para a Confe-

rência das Partes (COP 28), 
em Dubai, a proposta de um 
Programa Regional de Pre-
venção e Controle do Des-
matamento e Queimadas da 
Amazônia. Os representantes 
alinharam os últimos ajustes 
da iniciativa, nesta quinta-
-feira (9), durante o segundo 
dia do 26º Fórum dos Gover-
nadores da Amazônia Legal, 
em Manaus.

O programa visa a atuação 
conjunta dos nove Estados 
da Amazônia brasileira, com 
prioridade de atuação con-
tra ilícitos ambientais nas 
divisas políticas, áreas com 
maior dificuldade logística 
de acesso. Com valor total 
orçado em R$ 250 milhões, 
a proposta será submetida 
pelo Consórcio Interestadual 
à financiadores presentes na 
COP, com o objetivo de cap-
tar os recursos necessários 
para a sua implementação 
em 2024.

“A gente está apostando 

muito que a captação desse 
recurso, por meio do consór-
cio, vai ser extremamente im-
portante para a gente reduzir 
o impacto, ainda mais com 
essa questão relacionada a 
incêndios, que têm afetado 
tanto os estados da Ama-
zônia, como afetou o Ama-
zonas, afeta o Pará e está 
afetando agora o Maranhão. 
Quanto mais essas condições 

climáticas se repetirem, mais 
estruturas a gente precisa ter 
para combater essas anoma-
lias”, afirmou o secretário de 
Estado de Meio Ambiente, 
Eduardo Taveira.

Também nesta quinta (9), 
secretários e representan-
tes dos Estados debateram 
estratégias para ampliar a 
regularização ambiental na 
Amazônia, por meio do Ca-

dastro Ambiental Rural (CAR). 
A agenda contou com repre-
sentantes do Ministério de 
Gestão da Informação, para 
colocar os próximos passos 
da pauta em destaque. 

“A gente tem aí uma urgên-
cia muito grande, mas acima 
de tudo uma boa expectati-
va de que a gente possa re-
solver o problema da análise 
do Cadastro Ambiental Ru-

ral e, também, dos compro-
missos que os produtores 
têm que assumir caso haja 
algum passivo para regula-
rizar sua situação”, frisou. 

Ações coletivas
As discussões entre as 

secretarias colocaram em 
evidência a situação de es-
tiagem e as queimadas na 
Amazônia Legal. Segundo 

Discussões entre as secretarias colocaram em evidência a situação de estiagem e as queimadas na Amazônia

Secretários constroem programa 
de combate às queimadas

a secretária de Estado de 
Meio Ambiente do Amapá, 
Taisa Mendonça, o compar-
tilhamento de informações 
é essencial para as estra-
tégias de combate às mu-
danças climáticas na região.

“A gente, de fato, está vi-
vendo um ano atípico, um 
ano em que todos esses 
problemas estão se acentu-
ando. Um fórum como este, 
em que todos nós podemos 
estar aqui presentes dia-
logando, compartilhando 
essas informações, com-
partilhando números e es-
tatísticas, isso faz toda a 
diferença para o enfrenta-
mento”, explicou.

O trabalho integrado foi 
destaque nos tópicos apre-
sentados. Para o secretário 
adjunto de Meio Ambien-
te do Maranhão, Joabson 
Costa, se o Consórcio da 
Amazônia Legal agir com os 
Estados isolados, avanços 
não serão possíveis.

“A gente quer construir 
pontes para que a gente 
possa avançar. A gente sabe 
que todo esse controle do 
desmatamento e queima-
das não ficam no nosso 
estado. Eles acabam avan-
çando para outros estados 
vizinhos. Queremos que 
essa integração, principal-
mente, combata e consiga 
avançar nesse assunto”, 
declarou.

Proposta será 
submetida por 
meio do Consórcio 
Interestadual da 
Amazônia Legal, 
durante a COP 28

Serviços e Plataformas 
Amazonas Em Tempo



Gestores da Amazônia Legal
O Amazonas recebe ainda hoje 

(10), o 26º Fórum de Governado-
res da Amazônia Legal. O encon-
tro dos gestores estaduais, que 
iniciou na quarta (8), traz discus-
sões focadas na preservação da 
região Amazônica e da população 
local como protagonista. 

Essa é uma iniciativa conjunta 
dos governadores dos nove es-
tados que compõem a Amazônia 
Legal, para criar e impulsionar 
o desenvolvimento sustentável 
com base em políticas e estraté-
gias comuns. Entre os temas em 
debate estão Agricultura, Meio 
Ambiente, Segurança Pública e 
Fazenda.

Contrato de quase R$ 30 mi
A empresa de engenharia e 

arquitetura do ex-secretário de 
Obras de Manacapuru, André 
Telles, vai arrematar quase R$ 
30 milhões dos cofres públicos 
(R$ 29. 986. 169,63 exatamen-
te) para obras de pavimentação 
na cidade. Segundo o extrato do 
termo de contrato N° 042/2023, 
publicado no Diário Oficial Ele-
trônico dos municípios do Ama-
zonas de quarta (8), a Prefeitura 
de Manacapuru, gerida por Beto 
D’Ângelo (Republicanos), vai pa-
gar o montante para a empresa 
HBT Arquitetura e Engenharia 
LTDA, CNPJ: 15.631.381-0001-84.

DPE-AM ainda não divulgou 
candidatos 

A menos de um mês da eleição 
interna, a Defensoria Pública do 
Estado do Amazonas (DPE-AM) 
ainda não divulgou a lista oficial 
com os nomes dos candidatos 
aptos a participarem tanto da 
eleição para o cargo de Defen-
sor Público-Geral quanto para 
ocuparem vagas no Conselho 
Superior (biênio 2024/2026).

A eleição está marcada para o 
dia 1º de dezembro. Ao todo, 140 
defensores participam da votação, 
segundo o DPE-AM. A Comissão 
Eleitoral da DPE-AM informou que 
vai divulgar a lista definitiva até a 
próxima segunda-feira (13).

Associação aciona o STF
A Associação dos Membros 

dos Tribunais de Contas do Brasil 
(Atricon) pediu ao STF, na terça 
(7), a anulação de lei do Amazo-
nas que livra gestores públicos 
de punição quando os processos 
em que respondem não forem 
julgados pelo TCE-AM no prazo 
de cinco anos.

A impunidade consta na Emen-
da à Constituição nº 132/2022, 
aprovada em dezembro de 2022 
pela Aleam em tempo recorde. 
Por conta disso, a norma tem 
sido usada pelo TCE-AM para 
arquivar processos contra ges-
tores públicos.

Além disso, a associação afirma 
que a proposta é uma matéria 
de competência do Congresso 
Nacional.

Cigarro eletrônico
O uso de cigarros eletrônicos 

em ambientes de uso coletivo 
está proibido em Manaus. A lei 
foi publicada no Diário Oficial do 
Município (DOM) do dia 20 de 
outubro e começou a valer desde 
então. A Lei municipal 1.364, de 
19 de agosto de 2009, proíbe o 
consumo de cigarros, cigarrilhas, 
charutos, cachimbos e derivados 
em ambientes de uso coletivo e 
dá outras providências. Os locais 
que estão previstos no artigo de-
vem colocar nos seus ambientes 
um aviso de proibição do uso ci-
garro eletrônico. O aviso deve ser 
fixado em um espaço de ampla 
visibilidade para todos.

CNH social
O Detran-AM reforça que os 

inscritos no segundo ciclo do pro-
jeto CNH Social, promovido pelo 
Governo do Amazonas, devem 
consultar a lista de seleciona-
dos, disponível desde o dia 21 
de setembro, no site www.de-
trancidadao.am.gov.br. A entre-
ga de documentação no interior 

do estado se encerra no dia 30 
deste mês.

Em decorrência da estiagem, 
o Detran-AM decidiu prorrogar 
o prazo de entrega da documen-
tação no interior que, anterior-
mente, era dia 20 de outubro. 
Os selecionados devem procurar, 
de forma presencial, o posto de 
atendimento do Departamento 
de Trânsito e/ou as autoescolas 
credenciadas em cada município.

Assistência psicológica
O presidente Lula sancionou 

uma lei que garante às gestantes 
e puérperas o direito à assistên-
cia psicológica no SUS. O texto 
foi publicado no Diário Oficial da 
União desta quinta (9) e entra em 
vigor daqui a seis meses.

A lei altera dois parágrafos ao 
Estatuto da Criança e do Ado-
lescente. O primeiro prevê que 
gestantes, parturientes ou puér-
peras devem ser encaminhadas 
para atendimento psicológico de 
acordo com a avaliação médi-
ca. O segundo determina que 
os estabelecimentos públicos e 
privados de saúde desenvolvam 

atividades de educação a respei-
to da saúde mental da mulher 
durante a gravidez e o puerpério.

Vereadora se explica
A vereadora Professora Jac-

queline (UB) afirmou, ontem (9), 
que não teve a intenção de hu-
milhar ou constranger garçom, 
durante a sessão plenária da 
última quarta (8). No episódio, 
ela expressou desconforto com 
o profissional que estava a sua 
frente, solicitando que ele “saísse 
do meio”. 

A parlamentar disse que foi 
criticada nas redes sociais. “Res-
salto que sou nordestina e o ‘sair 
da frente’ é como o ‘dar licença’, 
mas sem haver agressividade ou 
o tom de má educação. Em mo-
mento algum, quis destratar o 
trabalhador, ou melhor, sou grata 
pelos serviços prestados”, disse.

Fusão entre partidos
O TSE aprovou ontem (9), por 

unanimidade, a fusão dos par-
tidos PTB e Patriota, que após 
a união passa a se chamar Par-
tido da Renovação Democrática 

(PRD). A nova legenda deve ter 
o número 25 na urna.

Todos os ministros acompa-
nharam o entendimento da rela-
tora, ministra Cármen Lúcia, para 
quem a fusão atendeu a todos os 
requisitos legais e formais, como 
a aprovação de novo estatuto 
nacional, por exemplo. De início, o 
novo partido iria se chamar Mais 
Brasil, mas após deliberações in-
ternas, foi feito novo pedido para 
alterar o nome, o que foi aceito 
pelo TSE.

E nas Casas Legislativas lo-
cais?

Com a fusão dos partidos PTB 
e Patriota, na Assembleia Le-
gislativa do Amazonas (Aleam), 
agora, terá um deputado do 
PRD — Felipe Souza – do extin-
to Patriota. Nenhum deputado 
estadual pertence ao PTB. Já na 
Câmara Municipal de Manaus 
(CMM), o novo partido terá três 
vereadores: Dione Carvalho, Ivo 
Neto e Joelson Silva, todos, ago-
ra, ex-Patriota. No Senado e na 
Câmara dos Deputados, não há 
parlamentares das duas siglas 

eleitos pelo Amazonas.

Contas suspensas
O Tribunal Regional Eleitoral do 

Amazonas (TRE-AM) indeferiu o 
pedido de liminar do partido Rede 
Sustentabilidade – Diretório Es-
tadual no Amazonas, referente 
à decisão que julgou as contas 
da sigla como não prestadas, no 
exercício financeiro de 2019. Se-
gundo publicação do documento 
no Diário de Justiça Eletrônico 
do TRE-AM de ontem (9), a sigla 
pediu que fosse concedida limi-
nar para reabertura do Sistema 
de Prestação de Contas Anual 
(SPCA), visando a adequada re-
gularização das contas, no prazo 
de 30 dias, e no final, que estas 
fossem julgadas como regulares.

Belão de volta
O ex-deputado Belarmino Lins 

esteve na quarta (8) no TRE-AM, 
para oficializar a sua mudança 
de domicílio eleitoral para Fonte 
Boa, onde pretende disputar a 
prefeitura no ano que vem no 
município. Belão como é conhe-
cido, deixou a Aleam em dezem-
bro de 2022, após 32 anos, onde 
exerceu oito mandatos consecu-
tivos. Vale lembrar que durante 
o seu discurso de despedida da 
Aleam, Belão, disse que teve sua 
missão cumprida no parlamento 
estadual, porém iria continuar 
trabalhando. 

Nova diretoria
Representantes da região 

Norte realizaram a Assembleia 
Geral do Parlamento Amazônico 
da 26ª Conferência Nacional da 
União Nacional dos Legisladores 
e Legislativos Estaduais (Unale) 
para a eleição da diretoria. Foram 
escolhidos, como presidente o 
deputado Laerte Gomes (PSD-
-RO e reelegeu Sinésio Campos 
(PT) como vice-presidente. Além 
dele, também foram eleitos: Ad-
juto Afonso (União), como Secre-
tário de Relações Internacionais; 
Thiago Abrahim (União) para Se-
cretário da Juventude; João Luiz 
(Republicanos) como Secretário 
de Minas e Energia e Wilker Bar-
reto (Cidadania) como diretor da 
Suframa.

Congresso libera R$ 15 bi
O Congresso Nacional aprovou 

em sessão conjunta da Câmara 
e do Senado, nesta quinta (9), a 
liberação de R$ 15 bilhões em 
créditos suplementares para o 
orçamento federal. Os recursos 
serão utilizados para compensar 
estados e municípios na perda de 
arrecadação. Dos R$ 15 bilhões, 
R$ 8,7 bilhões devem compensar 
as perdas dos estados com a 
redução do ICMS de combustí-
veis em 2022 e R$ 6,3 bilhões 
para compensar perdas relativas 
ao Fundo de Participação dos 
Estados (FPE) e Fundo de Par-
ticipação dos municípios (FPM) 
na arrecadação geral. 

BR-319 vai entrar no PAC se Governo do 
Amazonas pedir, diz ministério

Após presenciar desencontros de informações e falta de alinhamento nas ações dentro do governo federal, a caravana da 
BR-319, que está há uma semana, em Brasília, saiu dos gabinetes do Palácio do Planalto e da Esplanada dos Ministérios com 
pelo menos uma garantia: 

A pavimentação da BR-319 poderá ser incluída no novo PAC. Isso porque o governo Lula da Silva deverá lançar os PAC Se-
leções 1 e 2 justamente para inclusão de obras que ficaram fora da primeira edição. 

A garantia foi dada aos sindicalistas da caravana da BR-319 pelo secretário de assuntos federativos do Ministério das Relações 
Institucionais, Margonari Marcos. Ele estava acompanhado do secretário-executivo-adjunto José do Carmo e da diretora de 
gestão intergovernamental, a amazonense Jéssica Italoema. No entanto, para que a rodovia entre nessa nova etapa do PAC, é 
preciso que o Governo do Amazonas faça a solicitação formal até hoje (10).  “Mesmo que, por suas próprias razões, o Governo 
do Amazonas não solicite essa inclusão agora, ainda haverá o PAC Seleções 2, mais adiante”, disse Marcos. Em resumo, houve 
a garantia oficial de que a reconstrução da BR-319 é, sim, uma obra de infraestrutura prioritária para o presidente Lula e, con-
sequentemente, para o governo federal na atual gestão.

Por outro lado, o presidente da Frente Parlamentar em Defesa da BR-319, deputado Fausto Júnior (União Brasil-AM) disse 
aos sindicalistas da região Norte que vai falar pessoalmente com o governador Wilson Lima para garantir que o Amazonas 
solicite a inclusão da BR-319 no PAC Seleções.

Aos alunos do 9º ano do ensino fundamental, da escola municipal 
Antônia Pereira da Silva, da Prefeitura de Manaus, bairro Santa Etelvina, 
Zona Norte, que foram premiados com medalhas de ouro e certificados 
de Honra ao Mérito pela participação na 2ª edição da Olimpíada Nacional 
de Ciências (ONC). O resultado foi divulgado na segunda quinzena de ou-
tubro, e premiou os estudantes Rayssa Juliana Brito da Silva, 15, Karolina 
Luiza de Oliveira Romão, 15, e Anderson Coelho da Mota, 14. 

DIVULGAÇÃO DIVULGAÇÃO

DIVULGAÇÃO

À previsão de queda de 2,8% na produção agrícola brasileira em 2024, 
em relação a este ano de acordo com a primeira estimativa do IBGE . O 
que deve atingir 308,5 milhões de toneladas de grãos, cereais e legu-
minosas. O que equivale a uma redução de 8,8 milhões de toneladas. 
Os dados foram divulgados nesta quinta (9), pelo IBGE, por meio do 
Levantamento Sistemático da Produção Agrícola (LSPA), realizado em 
outubro.
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A real lógica do 
Agronegócio Brasileiro

A hora e a vez da 319
Editorial

Custa caro não ter ligação por estrada de rodagem ou de ferro 
com o resto do País. O transporte aéreo é economicamente in-
viável e o fluvial, lento e dificultado nos períodos de seca, como 
a que ainda se vive no momento. Durante uma crise como essa, 
um ressentimento vêm à mente: Não temos a BR-319, ah, se 
tivéssemos... Mas não a temos. Há muito tempo o Amazonas 
espera pela nova pavimentação da estrada. Por um motivo ou 
por outro, normalmente por falta de licenciamento ambiental, a 
estrada não sai e o amazonense sofre com o isolamento.

Nesse momento, mais uma vez, surge uma esperança para a 
pavimentação da estrada e o acesso mais fácil aos centros con-
sumidores e fornecedores das outras regiões do País, a inclusão 
da obra no novo Programa de Aceleração do Crescimento-PAC. 
O principal pleito do Amazonas ficou de fora antes, mas, agora, 
tudo indica que a estrada saia.

Mas a obra ainda não está no PAC, ela deverá ser incluída, o 
que exigirá trabalho político sério e orquestrado de nossos con-
gressistas e do governador, Wilson Lima.

Agora é torcer para que a ministra do Meio Ambiente, Marina 
Silva, que tradicionalmente se opõe à pavimentação pelo possível 
impacto no meio ambiente amazônico, assim como o segmento 
dos ambientalistas, que ela representa, não coloque água na 
fervura e que a pavimentação saia, afinal, a estrada já está lá, só 
precisa ser recapeada.

Ao contrário do furdunço ideológico que contamina grande parte dos 
bancos escolares nacionais, o agronegócio brasileiro é exemplo para o 
mundo de sustentabilidade ambiental, inclusão social e eficiência eco-
nômica, devendo ser motivo de orgulho para toda a gente brasileira. O 
agronegócio brasileiro tem se destacado como um modelo de sucesso 
que transcende as fronteiras do país.

Apesar desse setor ser frequentemente contaminado por debates 
ideológicos e conflitos, o campo brasileiro representa uma história de 
sustentabilidade ambiental, inclusão social e eficiência econômica que 
merece ser reconhecida e celebrada.

O Brasil rural é o Brasil que dá certo! Seja pelo feixe de valores que 
ostenta, seja pelas vantagens competitivas naturais ou construídas, a 
atividade econômica rural representa o que há de melhor nas terras 
brasileiras, podendo, e devendo, espraiar-se por todas as demais ini-
ciativas econômicas e sociais daqui.

Uma das características mais marcantes do agronegócio brasileiro é 
a sua base sólida em valores essenciais, como o estudo, o trabalho e a 
disciplina. Esses valores não são apenas palavras vazias, mas princípios 
que orientam a ação de muitos agricultores e empresários rurais. A 
busca constante por conhecimento, a dedicação ao trabalho árduo e a 
disciplina na gestão dos recursos são pilares que sustentam o sucesso 
do agronegócio.

Além disso, a atividade agropecuária brasileira desenvolveu, ao longo 
do tempo, tecnologias inovadoras para o cultivo e para o manejo. A 
agricultura e a pecuária em terras nacionais, devido a essas técnicas, 
conseguem regenerar o meio ambiente enquanto produzem altas taxas 
de lucratividade e de proveito social.

Ao lado dos valores fundamentais que permeiam o agronegócio, é 
importante destacar as vantagens competitivas naturais que o Brasil 
possui. Com uma extensa área de terras férteis, um clima propício para 
o cultivo e uma biodiversidade invejável, o país tem condições excep-
cionais para a produção agrícola e pecuária. Mas, para além disso, é 
fundamental ressaltar que muitos avanços foram conquistados por meio 
de esforços e investimentos em pesquisa e tecnologia. A incorporação 
de práticas sustentáveis e inovações no campo brasileiro tem sido um 
fator-chave para o seu sucesso.

Um aspecto que merece destaque especial é a inclusão social pro-
porcionada pelo agronegócio. O setor emprega milhões de brasileiros, 
tanto no campo quanto na indústria que o suporta. Além disso, pro-
move o desenvolvimento de comunidades rurais, contribuindo para a 
fixação de famílias no interior e melhorando a qualidade de vida de 
muitos brasileiros. A diversidade de atividades do agronegócio oferece 
oportunidades para pessoas de diferentes formações e habilidades, 
demonstrando um compromisso genuíno com a inclusão social.

No que diz respeito à sustentabilidade ambiental, o agronegócio 
brasileiro tem avançado na implementação de práticas que visam a pre-
servação dos recursos naturais. A conscientização sobre a importância 
da conservação do solo, da água e da biodiversidade tem se refletido 
em ações concretas, como a adoção de sistemas de produção mais sus-
tentáveis e o investimento em tecnologias de baixo impacto ambiental.

O Brasil rural, com suas vastas extensões de terra, representa uma 
oportunidade para o país. O sucesso do agronegócio brasileiro não 
deve ser limitado ao campo, mas deve inspirar e servir como exemplo 
para outras iniciativas econômicas e sociais. Os princípios de estudo, 
trabalho e disciplina, aliados às vantagens naturais do país, podem ser 
aplicados em diversas áreas, promovendo o crescimento e o desen-
volvimento sustentável.

É crucial destacar que aqueles que criticam o agronegócio nacional 
muitas vezes não consideram a realidade e complexidade desse setor. 
Essas críticas, muitas vezes, ecoam argumentos estrangeiros que visam 
manter seus mercados agrícolas protegidos, uma vez que enfrentam 
dificuldades em competir com a notável eficiência econômica e social 
do agronegócio brasileiro. É fundamental lembrar que o agronegócio 
no Brasil, em contraste com a média dos países da OCDE (Organização 
para a Cooperação e Desenvolvimento Econômico), recebe pouquíssi-
mos subsídios, evidenciando sua capacidade de se manter competitivo 
sem a dependência de apoio financeiro significativo.

Em resumo, o agronegócio brasileiro é um motivo de orgulho para 
todos os brasileiros. Sua história de sucesso, baseada em valores sólidos, 
vantagens competitivas naturais e compromisso com a inclusão social 
e a sustentabilidade ambiental, serve como inspiração para o país. O 
campo é, de fato, o Brasil que dá certo, e seu exemplo deve ser valori-
zado e compartilhado em busca de um futuro melhor para toda a nação.
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Cláudio Humberto
Com André Brito e Tiago Vasconcelos

“O atual texto, tal como está, é quase um confisco”

Lula desautorizou meta fiscal de Haddad 
por ciúmes

Minha reforma
Após atacar a meta fiscal, Lula 

convocou reunião para “discutir 
reforma tributária”, sinalizando 
de novo que ele define a reforma 
e não Haddad.

A bola da vez
Nos 43 anos de existência do PT, 

Lula sufocou todas as lideranças 
que poderiam rivalizar sua lide-
rança. A bola da vez foi Fernando 
Haddad.

Engolindo sapo cru
Apesar da humilhação, em vez 

de pedir o boné, Haddad optou 
por hostilizar jornalistas com per-
guntas incômodas, de olho na 
sucessão.

Nem precisava
No PT, a certeza é que Lula 

foi instigado contra Haddad pelo 
chefe da Casa Civil, Rui Costa, 
também pré-candidato. Mas nem 
precisava.

Governador turista custa muito 
caro ao Piauí

O roteiro internacional do go-
vernador Rafael Fonteles (PT) 
não cabe no bolso da maioria da 
população do Piauí, com 44,7% 
em condição de pobreza (IBGE). 
Foram 13 viagens em sete meses 
para países como Suécia, Ingla-
terra, Estados Unidos, Alemanha 
e até Vaticano, sempre em hos-
pedagens de luxo (ou não seria 
petista). Passagem de primeira 
classe para Tóquio, onde Fonteles 
passeou, custa entre R$99,2 mil e 
R$110,1 mil. Dobrados, feito tapio-
ca: ele viaja com a primeira-dama.

Bons vinhos
Um dos destinos mais bara-

tos seria seu pulinho em Veneza 
(Itália): o custo de cada bilhete 
varia de R$16,7 a R$69,1 mil. First 
class, claro.

Pegar ou largar
Para Pequim (China), não tem 

negociação. A primeira classe é 
vendida por R$89,8 mil. Espanha 

e Alemanha têm preços similares, 
R$69 mil.

Vida de sheik
Para seguir os passos do gover-

nador no Catar, os bilhetes partem 
de R$70,2 mil e chegam aos astro-
nômicos R$103,6 mil.

PF para o Itamaraty
A Polícia Federal fez mais pelos 

34 brasileiros em Gaza do que o 
Itamaraty, ao desmantelar planos 
terroristas do Hezbollah contra 
judeus no Brasil. A gratidão de 
Israel à PF e sua demonstração de 
autonomia em relação ao governo 
do PT pode destravar a saída dos 
brasileiros.

Explica aí, turista
A revelação da coluna de que 

o Brasil está sem embaixador no 
Catar há 2 anos, comprometendo a 
interlocução em Gaza, fez o depu-
tado Evair de Melo (PP-ES) pedir 
explicações ao chanceler Mauro 
Vieira.

Vulgaridade pedante
Virou piada entre diplomatas 

Lula mandando o chanceler “falar 
duro” com Israel sobre brasileiros 
de Gaza. Lembrou a “vulgaridade 
pedante” que definia o Conselhei-
ro Acácio, personagem de Eça de 
Queiroz. Não é culpa de Israel e 
sim do governo do PT passando 
pano em terrorista.

Milei avança
Nem a mãe do libertário Javier 

Milei acreditaria que ele virasse 
dez pontos de vantagem sobre o 
peronista Sérgio Massa, ministro 
da Economia do governo corrup-
to que arrasou a economia da 
Argentina.

Explicações
O deputado André Fernandes 

(PL-CE) é o autor do requerimen-
to aprovado para que a Marga-
reth Menezes (Cultura) explique 
os R$6,8 milhões para artistas 
ativistas que em 2022 atacaram 
Bolsonaro.

Senador Hamilton Mourão (Rep-RS) sobre a reforma tributária

Protesto contra racistas
Esquentou o clima na Comissão 

de Direitos Humanos quando Abí-
lio Brunini (PL-MT) interrompeu 
a sessão após ver cartazes com 
ataques a Israel. “Não fui eleito 
para me calar ou ser omisso”, disse 
o deputado.

Roda sempre presa
Não entrou na pauta de ontem 

do Senado a última sessão do rito 
para liberar a votação da proposta 
que limita decisões monocráticas 
no STF. Rodrigo Pacheco, o roda-
-presa, deve pautar o projeto para 
o dia 21.

Vitória magra
A aprovação da reforma tribu-

tária em primeiro turno foi mais 
magra do que o governo espera-
va. Foram 53 votos “sim” dos 49 
necessários. O líder do governo 
Jaques Wagner (PT-BA) alardeava 
55 votos.

Pergunta aos isentões
Terrorista escondido em ambu-

lância é terrorismo?

Poder sem Pudor
Monumento ao cocô de pardal
Um jovem estudante foi à casa 

do ex-presidente Jânio Quadros 
propor um debate na Universidade 
Católica de Santos e não mediu 
mesuras para conquistar o ilustre 
debatedor. “Dr. Jânio, o senhor é 
um monumento!” Jânio atalhou o 
jovem, rispidamente: “Monumen-
to, meu caro senhor, só serve para 
se cagar em cima.” Estendeu a mão 
e despachou o rapaz.

Lula convidou jornalistas amigos para inesperado café da manhã, dias atrás, para se certificar da reper-
cussão do ataque que faria ao “déficit zero” do ministro Fernando Haddad (Fazenda). Não foi convicção 
ou por falta dela: velhos petistas que conhecem a alma de Lula dizem que queria mesmo desautorizar e 
sobretudo “cortar asas” de Haddad, cujo protagonismo o deixa enciumado. “Lula conseguiu o que queria”, 
disse um petista histórico de São Paulo, “mostrar que é ele quem manda”.

André Naves

é Defensor Público Federal, especialista em Direitos Hu-
manos e Inclusão Social; Mestre em Economia Política.
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O deputado Sinésio Cam-
po (PT) é um dos repre-
sentantes do Amazonas na 
nova composição da mesa 
diretora do Parlamento 
Amazônico, órgão que re-
úne parlamentares esta-
duais dos nove estados da 
Amazônia Legal brasileira: 
Amazonas, Acre, Amapá, 
Roraima, Rondônia, Mato 
Grosso, Pará, Maranhão e 
Tocantins.

Sinésio Campos vai ocu-
par o cargo de vice-presi-
dente, sendo reconduzido 
ao cargo após escolha dos 
membros do Parlamento 
Amazônico, e terá uma po-
sição de destaque na articu-
lação de temas de interesse 
dos estados da Amazônia. 
A eleição ocorreu na tarde 
desta quarta-feira (8), em 
Fortaleza, durante o Encon-
tro Nacional da Unale 2023, 
e o mandato é de um ano. O 
parlamentar é defensor de 
temas como a restauração 
da BR-319, a implantação 
de uma nova rota para o 

oceano pacífico por meio 
do eixo Manta-Manaus e 
também defende a busca 
por alternativas de desen-
volvimento econômico para 
as populações do interior. 
Sinésio vai realizar a articu-
lação política para que esses 
temas sejam prioridade no 
Congresso Nacional e junto 
ao Governo Federal. 

Outro assunto que Si-
nésio Campos defende é o 
retorno da capacidade para 
que as Assembleias Legisla-
tivas decidam sobre a cria-
ção, incorporação e fusão de 
municípios, capacidade que 
foi retirada após a constitui-
ção de 1988. “Sabe quando 
o Congresso Nacional vai se 
debruçar sobre esse tema? 
Nunca. Então é um cha-
mamento que eu faço para 
os ex-deputados estaduais 
que hoje ocupam uma vaga 
no Congresso Nacional para 
que possam incluir essa 
agenda na pauta”, comen-
tou o parlamentar.

de 65 anos, e pesso-
as com deficiência que 
estão impossibilitadas 
de participar e se in-
serir em paridade de 
condições com o res-
tante da sociedade, 
abrangendo também 
crianças com diag-
nóstico de Transtorno 
do Espectro Autista 
(TEA), ambos devem 
atender aos critérios  
estabelecidos.

Para acessar o be-
nefício, levando em 
consideração que são 
famílias pobres e com 
urgências básicas de 
vida são necessários vá-
rios passos: 1. Agenda-
mento; 2. Documenta-
ção; 3. Comparecimento 
à agência do INSS; 4. Re-
alização do atendimen-
to; 5. Acompanhamento 
da análise (após a en-
trega dos documentos 
ao INSS); 6. Resultado 
da análise.

Alberto Neto quer desburocratizar 
atendimento na concessão de benefícios 

PCDS

Sinésio eleito vice-presidente 
do Parlamento Amazônico

Com a finalidade 
de desburocratizar 
o atendimento, na 
concessão do benefí-
cio para Pessoas com 
Deficiência (PCD), o 
deputado federal Ca-
pitão Alberto Neto, 
apresentou Indica-
ção n.1485/23, ao mi-
nistro da Previdência, 
Carlos Luppi, para 
criação de um Gru-
po de Trabalho que 
apresente soluções 
viáveis para o tema.

A Indicação, justifi-
ca que o Benefício de 
Prestação Continua-
da (BPC), também co-
nhecido como LOAS 
é pago pelo Instituto 
Nacional do Seguro 
Social (INSS), e visa 
garantir um salário 
mínimo mensal para 
pessoas que não 
possuem meios eco-
nômicos de prover à 
própria subsistência 

ALEAM

DIVULGAÇÃO

Parlamentar justificou que são muitos passos até concessão

Wilson Lima destaca economia 
em Fórum da Amazônia Legal
Governador pontuou 
que Brasil e o mundo 
voltam suas ações 
para a Amazônia por 
conta do extremo 
climático

DIVULGAÇÃO

O governador Wil-
son Lima desta-
cou, nesta quinta-
-feira (9), que o 

26º Fórum dos Governa-
dores da Amazônia Legal é 
uma oportunidade para os 
gestores discutirem o de-
senvolvimento econômico 
e potencializar oportuni-
dades para quem vive na 
região. O evento, no Centro 
de Convenções Vasco Vas-
ques, zona centro-sul de 
Manaus, promove discus-
sões sobre a preservação 
da região amazônica e da 
população local como pro-
tagonistas.

“Esse é um momento 
muito importante para 
que todos os governado-
res estejam juntos, para 
a gente discutir as ques-
tões que afetam a todos 
os estados da Amazônia, 
a questão do desenvolvi-
mento econômico, é sobre 
que alternativas a gente 
tem aqui na Amazônia para 
dar oportunidade para o 
povo que mora aqui”, disse 
Wilson Lima, durante par-
ticipação no evento.

Nesta quinta-feira, a 
programação contempla 
reuniões dos secretários e 
representantes das secre-
tarias de Fazenda, Segu-
rança Pública, Mineração 
e do Meio Ambiente e Mu-
danças Climáticas. O Fórum 

teve início na quarta-feira 
(8) e segue até esta sexta-
-feira (10).

O Consórcio Interesta-
dual de Desenvolvimento 
Sustentável da Amazô-
nia Legal é uma iniciativa 
conjunta, dos governa-
dores dos nove estados 
que compõem a Amazônia 

Legal, para criar e impul-
sionar o desenvolvimento 
sustentável com base em 
políticas e estratégias co-
muns. Entre os temas em 
debate estão Agricultura, 
Meio Ambiente, Segurança 
Pública e Fazenda.

Wilson Lima pontuou que, 
neste momento, o Brasil e 

o mundo voltam suas ações 
para a Amazônia por conta 
do extremo climático que a 
região está vivendo.

“Nós temos a oportunida-
de de contar a nossa his-
tória do ponto de vista de 
quem mora na Amazônia, 
do ponto de vista de quem 
toma decisões para que a 

gente possa, em conjunto, 
encontrar soluções para 
problemas que são histó-
ricos na Amazônia”, acres-
centou.

O Fórum conta com 17 
membros do Conselho de 
Administração do Consór-
cio da Amazônia Legal, 12 
representantes de Institu-

tos de Terra da Amazônia 
Legal e quatro membros 
da equipe do Consórcio 
Interestadual de Desen-
volvimento Sustentável 
da Amazônia Legal. Nesta 
sexta-feira (10), ocorre a 
Assembleia Geral do 26º 
Fórum de Governadores da 
Amazônia Legal.

Programação contempla reuniões dos secretários e representantes das secretarias de Fazenda, Segurança Pública, Mineração e do Meio Ambiente e Mudanças Climáticas

ou de tê-la provida por 
sua família.

“O processo é muito bu-
rocrático. A Indicação é 
para que seja idealizado 
um Grupo de Trabalho, 
visando um meio de des-
burocratizar e simplificar 
o atendimento para con-

cessão do benefício para 
pessoas de baixa renda 
e com deficiência”, expli-
cou Capitão Alberto Neto.

Burocracia do Benefício
O Benefício de Presta-

ção Continuada é sepa-
rado em dois tipos, para 
idosos com idade acima 
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DIVULGAÇÃO

Congresso aprova R$ 15 bi 
para Estados e municípios 
Texto original, 
apresentado em 
outubro, previa 
apenas a liberação 
de recursos para os 
ministérios

O Congresso Nacional 
aprovou nesta quin-
ta-feira (9) o projeto 
de lei (PLN) 40/2023, 

que libera R$ 15 bilhões para 
compensar a perda de arre-
cadação de estados, Distrito 
Federal e municípios. O tex-
to também abre crédito es-
pecial de R$ 207,4 milhões 
para pagar despesas de oito 
ministérios.

O texto original, apresen-
tado em outubro pelo Poder 
Executivo, previa apenas a 
liberação de recursos para 
os ministérios. Duas sema-
nas depois, a Presidência da 
República enviou uma nova 
mensagem para incluir os 
R$ 15 bilhões destinados a 
estados, Distrito Federal e 
municípios.

Desse total, R$ 8,7 bilhões 
vão cobrir perdas de arre-
cadação do Imposto sobre 
Operações relativas à Circu-
lação de Mercadorias e so-
bre Prestações de Serviços 
de Transporte Interestadual e 
Intermunicipal e de Comuni-

cação (ICMS). Os R$ 6,3 bilhões 
restantes compensam redu-
ção nas transferências aos 
Fundos de Participação dos 
Estados e do Distrito Federal 
(FPE) e dos Municípios (FPM) 
em 2023.

O repasse para compensar as 
perdas com o ICMS está previs-
to na Lei Complementar 201, de 
2023, sancionada em outubro. 
De acordo com o texto, a União 
deve repassar um total de R$ 
27 bilhões a estados e ao DF 
até 2025.

O Ministério do Planejamen-
to e Orçamento (MPO) deci-
diu antecipar para este ano 
a transferência de parte dos 
recursos, o que deveria co-
meçar apenas em 2024. Isso 
foi possível porque, segundo o 
MPO, há um espaço fiscal de 
R$ 74,9 bilhões em relação à 
meta de resultado primário es-
tabelecida na Lei de Diretrizes 
Orçamentárias.

‘Projeto crucial’
Os R$ 15 bilhões liberados 

neste ano devem ser rateados 
de forma proporcional à perda 
de arrecadação de cada ente. 
O redução da receita foi pro-
vocada pela Lei Complementar 
194, de 2022. A norma limitou a 
17% ou 18% a alíquota do ICMS 
cobrada sobre combustíveis e 
outros produtos considerados 
essenciais.

A presidente da Comissão 
Mista de Orçamento (CMO), 
senadora Daniella Ribeiro 
(PSD-PB), classificou o PLN 
40/2023 como “um projeto 

crucial”.
“É um momento fundamen-

tal para o país. Esta medida é 
vital para garantir que estados 
e municípios possam continuar 
a fornecer serviços essenciais à 
população, mesmo em tempos 
de adversidades econômicas”, 
afirmou.

Para a senadora Zenaide 
Maia (PSD-RN) a compensa-
ção é uma questão de justiça.

“Isso é a garantia dos recur-
sos para estados e municípios. 
A situação não é simples. Se 

Projeto também abre crédito especial de R$ 207,4 milhões para pagar despesas de oito ministérios

Zanin pede 
vista de 
FGTS

  O ministro Cristia-
no Zanin, do Supre-
mo Tribunal Federal 
(STF), pediu vista e 
suspendeu nesta 
quinta-feira (9) o 
julgamento sobre o 
índice de correção 
das contas do Fun-
do de Garantia do 
Tempo de Serviço 
(FGTS). 

Durante a sessão, 
Zanin explicou que 
recebeu novos da-
dos sobre os impac-
tos financeiros da 
eventual mudança 
na correção e vai 
precisar de mais 
tempo para analisar 
a questão. Não há 
data para retomada 
do julgamento. 

Até o momento, o 
placar do julgamen-
to é de 3 votos a 0 
para considerar in-
constitucional o uso 
da Taxa Referencial 
(TR) para remunerar 
as contas dos traba-
lhadores. Pelo en-
tendimento, a cor-
reção não pode ser 
inferior à remune-
ração da poupança.

Votaram nesse 
sentido o relator, 
Luís Roberto Bar-
roso, e os ministros 
André Mendonça e 
Nunes Marques. 

Gestão afirma que foi necessária correção pontual no Sistema de Administração Financeira Integrada Municipal

Prefeitura esclarece erro em 
sistema de pagamentos à CMM

DIVULGAÇÃO

A Prefeitura de Manaus 
esclareceu que, nesta se-
mana, a Secretaria Munici-
pal de Finanças e Tecnolo-
gia da Informação (Semef) 
realizou uma correção no 
Sistema de Administração 
Financeira Integrada Muni-
cipal (Afim) em relação aos 
pagamentos destinados à 
Câmara Municipal de Ma-
naus (CMM) em 2023.

A forma como esse pa-
gamento é feito resulta 
da soma dos recursos ar-
recadados com impostos 
e transferências previstas 
na lei federal. No entan-
to, houve um problema 
que precisou ser resolvido: 
o valor autorizado para o 
respectivo repasse excedeu 
o limite estabelecido na 
Constituição Federal, que 
era de R$ 1,620 milhão. Por 
esse motivo, foi necessá-
rio bloquear a parte extra 
desse dinheiro, para evitar 
problemas de orçamento e 
os repasses seguirem nor-
malmente até o último mês 
do atual exercício fiscal.

A Constituição diz que 
o gasto do Poder Legisla-
tivo municipal, que inclui 
o salário dos vereadores, 
não pode passar de 4,5% 
do dinheiro que a cidade 
arrecada com impostos e 
transferências. Se a lei não 
for respeitada, a infração 
recai sobre o gestor mu-
nicipal.

De acordo com a lei or-

çamentária para 2023, o 
Executivo deveria repassar 
R$ 238,010 milhões à Câ-
mara Municipal ao longo 
de 12 meses.

É importante destacar 
que, até outubro deste ano, 
a Câmara Municipal já rece-
beu R$ 200.197.409,70, do 
total de R$ 242.804.554,01, 

que já foi ajustado em re-
lação ao valor original pre-
visto na lei orçamentária 
de 2023. 

Ontem (9), o presiden-

te da CMM demonstrou 
descontentamento com o 
acontecido em coletiva de 
imprensa realizada na Casa 
Legislativa. 

SISTEMA FINANCEIRO STF

não tiver essa recomposição 
do governo federal, a maioria 
dos municípios brasileiros não 
vai ter condições de cumprir 
com seus compromissos, in-
clusive com filha de pagamen-
to. No caso do ICMS, 25% vai 
para as prefeituras. Sabe o 
que é chegar para um gestor 
e dizer: “a partir do próximo 
mês você não tem mais 25% 
dos seus recursos”? O Estado 
brasileiro deve isso para a edu-
cação, a saúde e a assistência 
social dos municípios”, disse.

Com relação aos fundos 
constitucionais, o objetivo do 
PLN 40/2023 é minimizar o 
impacto financeiro verificado 
em 2023. No caso do FPM, a 
União deve transferir às pre-
feituras a diferença entre os 
valores creditados em 2023 
e 2022 no período de julho 
a setembro, com correção fi-
nanceira. Para o FPE, o mon-
tante corresponde à diferença 
entre os valores creditados em 
2023 e 2022 nos meses de ju-
lho e agosto, sem atualização 
monetária.

Parlamentares da oposi-
ção também defenderam a 
aprovação da matéria. O líder 
do bloco no Senado, senador 
Rogerio Marinho (PL-RN), cri-
ticou a política fiscal adotada 
pelo governo federal, mas dis-
se que o projeto de compensa-
ção para estados e municípios 
“é uma unanimidade”.
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Mercado imobiliário apresenta 
crescimento sólido em 2023

COMMUNY INNOVATION

Manaus sedia evento para impulsionar setor de condomínios
DIVULGAÇÃO

Evento pioneiro com empresas e tecnologias voltadas para inovação

Setor que movimenta anu-
almente R$ 165 bilhões em 
todo o País, o mercado con-
dominial é o tema do “Com-
muny Innovation 23”, evento 
pioneiro que ocorre nos dias 
24 e 25 de novembro no Studio 
5, em Manaus, para conectar 
síndicos, gestores, moradores 
e a sociedade, com empresas e 
tecnologias voltadas para ino-
vação, práticas transformado-
ras e novas oportunidades no 
segmento.

Na terceira edição, a feira 
tem como tema “Condomínios 
Inteligentes: Transformando o 
Presente, Construindo o Futu-
ro” e uma ampla programa-
ção de workshops e palestras, 
como a do presidente da Con-
federação Nacional dos Sín-
dicos (Conasi), Sérgio Craveiro 

e do especialista em Direito 
Condominial, Vander Andrade.

A entrada é gratuita e as 
inscrições podem ser fei-
tas on-line no link: https://
www.sympla.com.br/even-
t o / c o m m u n y - i n n o v a -
tion-23/2121740.

Mercado em Manaus
Com mais de mil condo-

mínios oficialmente registra-
dos em Manaus, o CEO da 
Communy, Pedro Cavalcante, 
explica que os principais pro-
blemas nas administrações 
dos conjuntos residenciais e 
comerciais da cidade são a falta 
de digitalização dos processos 
e documentos, dificuldades de 
comunicação entre gestores 
e condôminos, e indefinições 
nas tomadas de decisões que 

envolvem a parte financeira e 
de segurança.

“Manaus tem um grande 
potencial, por isso o evento 
além de uma vitrine para expor 
soluções, também é um local 
de conexão e crescimento para 
todos os envolvidos e com re-
flexos diretos no cotidiano de 
milhares de pessoas. Quere-
mos que a cidade seja vista 
como epicentro de inovação 
e boas práticas dentro desse 
mercado”, destacou Caval-
cante.

Fundada em 2017, a Com-
muny atualmente atende 150 
condomínios na capital ama-
zonense como um vetor de 
mudança nas gestões por meio 
de produtos que vão desde o 
controle de acesso otimizado 
e módulos financeiros transfe-

DIVULGAÇÃO

No terceiro trimestre, 
vendas e lançamentos 
de imóveis no 
Amazonas tiveram 
um crescimento 
significativo

Em Tempo

O mercado imobiliário 
do Amazonas apre-
senta um quadro ani-
mador. No terceiro 

trimestre de 2023, as vendas 
e lançamentos de imóveis 
apontaram um crescimento 
significativo em comparação 
com o mesmo período do 
ano passado. O desempe-
nho positivo foi divulgado, 
na quarta-feira (8), pela As-
sociação das Empresas do 
Mercado Imobiliário do Ama-
zonas (Ademi-AM).

No 3º trimestre de 2023, um 
total de 712 vendas foram de 
imóveis no padrão econômico, 
enquanto 649 foram de outros 
padrões verticais, 369 foram 
de unidades horizontais e 21 
unidades comerciais, soman-
do um Valor Geral de Vendas 

(VGV) de R$ 511 milhões.
Para o presidente da Ademi-

-AM, Henrique Medina, a ex-
pectativa para fechar o ano é 
chegar a R$ 2 bilhões, colocan-
do Manaus como uma das ca-
pitais mais rentáveis no Brasil.

“A expectativa é muito boa. 
Nós vendemos, até agora, 
quase R$1,5 bilhão, sendo 
quase o que nós vendemos 
ao longo de todo o ano de 
2022. Isso mostra a força 
da nossa região, mas mos-
tra também que nós temos 
uma capacidade de cresci-
mento muito grande. Somos 
o quinto maior PIB entre as 
capitais e apenas o 20º lugar 
em vendas”, destacou.

Segundo os dados, 77,7% 
das vendas líquidas foram de 
unidades residenciais verti-
cais, 21,1% foram unidades 
horizontais e 1,2% foram uni-
dades comerciais, demons-
trando a força do mercado 
de imóveis residenciais.

No acumulado dos primei-
ros nove meses de 2023, as 
vendas de imóveis novos atin-
giram a marca de quase R$ 
1,5 bilhão, representando um 
aumento significativo de 25% 
em relação ao mesmo perío-

do do ano anterior, quando o 
mercado atingiu um montan-
te de mais de R$ 1,2 bilhão. 
Esses números destacam o 
crescimento constante do 
setor imobiliário na região e 
indicam um cenário promissor 
para o futuro.

“Houve um aumento signifi-
cativo nas vendas de produtos 
convencionais de até R$ 700 
mil, fora do Minha Casa Minha 
Vida. Quanto ao programa, a 
expectativa que nós tínhamos 
em relação ao aumento de 
vendas de imóveis econômi-
cos, a partir do terceiro trimes-
tre, ainda não aconteceu. As 
novas condições e benefícios 
do programa só passaram a 
valer a partir de agosto. Mas 
já percebemos que a procu-
ra deve crescer nos próximos 
meses”, afirmou Medina.

Quanto aos lançamentos, 
o terceiro trimestre de 2023 
testemunhou o lançamento 
de seis empreendimentos re-
sidenciais verticais, totalizan-
do 1.366 unidades, das quais 
700 pertencem ao padrão 
econômico e 666 são de ou-
tros padrões. Além disso, foi 
lançado um empreendimen-
to horizontal residencial, que 

ofereceu 176 unidades.
Comparativamente, em 

2022, foram lançados 32 
empreendimentos, enquanto 
nos primeiros nove meses de 
2023, houve o lançamento 
de 18 empreendimentos, in-
cluindo 13 residenciais verti-
cais, dois comerciais verticais 
e três horizontais.

Na cidade de Manaus, foi 
possível identificar 99 empre-
endimentos residenciais ver-
ticais, com uma oferta total de 
30.823 unidades. Deste total, 

7.065 unidades estão atual-
mente em comercialização, 
resultando em uma disponi-
bilidade de 22,9%.

Além disso, a cidade abriga 14 
empreendimentos horizontais, 
incluindo seis de lotes em con-
domínio, com uma oferta inicial 
de 2.891 unidades e 570 unida-
des disponíveis. Adicionalmen-
te, 8 empreendimentos ofere-
cem casas em condomínio, com 
1.211 unidades na oferta inicial e 
390 unidades disponíveis.

Os bairros que se destaca-

ram no terceiro trimestre de 
2023, representando juntos 
75,8% das unidades vendidas, 
foram Ponta Negra (com 371 
vendas), Tarumã (368 vendas), 
Parque Mosaico (185 vendas), 
Lago Azul (169 vendas), Novo 
Aleixo (100 vendas) e Colônia 
Terra Nova (85 vendas).

O mercado imobiliário do 
Amazonas continua a demons-
trar resiliência e crescimento, 
refletindo um cenário otimista 
para os investidores e com-
pradores de imóveis na região.

Mercado imobiliário apresenta um quadro animador

ridos à LGPD, até ferramentas 
de comunicação eficazes, que 
juntas abordam uma gestão 
mais eficiente e transparente.

Programação
O “Communy Innovation 

23” terá entre suas atividades 
uma vitrine de negócios, com 
exposições dos avanços e re-
sultados alcançados por forne-
cedores locais e nacionais que 
estão transformando o setor 
condominial e palestras para 
promover a disseminação de 
conhecimento que abordarão 
as últimas novidades e casos 
de sucesso, visando inspirar o 
ecossistema local.

“Nosso objetivo é trazer à 
pauta soluções para novas 
receitas, redução de custos 
e obrigatoriedades para im-

pactar síndicos, moradores 
e profissionais, empresas de 
terceirização e profissionais 
de condomínios, administra-
doras, escritórios jurídicos e 
contábeis por meio de ideias, 
projetos, produtos em ges-

tação e outras iniciativas em 
economia digital que este-
jam buscando concretude 
ou ampliação de escala para 
que possam atrair investi-
mentos ou parcerias técni-
cas”, explica Cavalcante.



Manaus, sexta-feira 10 de novembro de 2023Economia8

Texto da reforma tributária 
mantém benefícios da ZFM
Políticos do Amazonas 
celebraram a 
aprovação da PEC no 
Senado e destacaram 
luta para aprovação 
na Câmara

DIVULGAÇÃO

A aprovação da Pro-
posta de Emenda à 
Constituição (PEC) da 
Reforma Tributária no 

Senado Federal, na quarta-
-feira (8), foi comemorada por 
parlamentares amazonenses, 
em especial, pela manuten-
ção dos benefícios para a Zona 
Franca de Manaus (ZFM). O 
placar final foi de 53 votos 
contra 24. A expectativa para 
aprovação na Câmara de De-
putados estão altas.

“Talvez a reforma não seja 
a obra-prima que todos nós 
queríamos, mas aquilo que po-
dia ser feito nós fizemos. Ou o 
Brasil avança com a reforma 
tributária ou permanece des-
moralizado perante aqueles 
que pretendem investir aqui”, 
destacou o senador Omar Aziz 
(PSD), que votou a favor da PEC.

Em postagens nas redes 
sociais, o deputado federal 
Amom Mandel (Cidadania) 
afirmou que lutou para que 
tanto os estados da região 
Norte do país quanto a ZFM 
fossem preservadas.

“Sempre defendi a diversi-
ficação de atividades econô-
micas na Amazônia de acordo 
com o potencial de cada re-

Em Tempo

Parlamentarem atuaram pela manutenção 
dos benefícios para Zona Franca de Manaus

além também do Fundo, em 
especial, para o Amazonas. 
Isso é importantíssimo para 
o nosso Amazonas”, destacou.

Reforma Tributária
O foco central da propos-

ta de reforma no modelo de 
tributação brasileiro está na 
forma que os impostos serão 
aplicados em cima de bens 
e serviços no País, mas isso 
não significa que haverá um 
aumento na carga tributária. 

Com a reforma serão extin-
tos então os cinco tributos 
sobre o consumo que es-
tão vigentes: Imposto sobre 
Produtos Industrializados 
(IPI), Programa de Integra-

ção Social (PIS), Contribui-
ção para Financiamento da 
Seguridade Social (Cofins), 
Imposto sobre Circulação 
de Mercadorias e Serviços 
(ICMS) e Imposto sobre Ser-
viços (ISS). No lugar deles 
serão criados, de acordo 
com a proposta, dois impos-
tos sobre o valor agregado 
(IVAs): o Imposto sobre Bens 
e Serviços (IBS), em subs-
tituição ao ICMS e ISS, e a 
Contribuição sobre Bens e  
Serviços (CBS).

A emenda tem a propos-
ta de que haja apenas uma 
alíquota de imposto. Alguns 
grupos específicos de bens 
e serviços pagariam 50% do 

total, como os serviços de 
transporte público coletivo 
urbano, semiurbano ou me-
tropolitano; medicamentos; 
dispositivos médicos; ser-
viços de saúde; serviços de 
educação.

“Teremos dois fundos: O 
Fundo de Compensação de 
Benefícios Fiscais e o Fun-
do de Desenvolvimento Re-
gional (FDR) e um Conselho 
Federativo do Imposto sobre 
Bens e Serviços, que será cria-
do com o objetivo de realizar 
a gestão compartilhada por 
estados, Distrito Federal e 
municípios, ou seja, gerir o 
Imposto sobre Bens e Ser-
viços (IBS), que vai substituir 

o ICMS (estadual) e o ISS 
(municipal)”, explica doutora 
Michele Aracaty, economista 
e especialista em Desenvolvi-
mento Regional e docente do 
Departamento de Economia 
da Universidade Federal do 
Amazonas (Ufam).

A economista explica que o 
atual modelo tributário está 
em vigor há mais de quatro 
décadas e que “é confuso, 
oneroso e injusto, pois tri-
buta o consumo impactan-
do principalmente o contri-
buinte que tem renda baixa. 
Temos alíquotas, federais, 
estaduais e municipais, cen-
tenas de siglas e cobrança  
em cascata. ”

gião, acredito que o Fundo de 
Desenvolvimento pensado é 
uma grande conquista. Além 
da manutenção da competi-
tividade da ZFM”, completou.

Os senadores Eduardo Bra-
ga (MDB), Omar Aziz (PSD) e 
Plínio Valério (PSDB) votaram 
a favor da reforma. Após a 
aprovação no Senado Fede-
ral, a proposta de emenda 
constitucional retorna para 
ser votada pela Câmara dos 
Deputados.

As principais mudanças na 
PEC feita pelos senadores se 
referem ao limite para a carga 
tributária, o que não definido 
inicialmente no texto da Câ-
mara dos Deputados, o au-
mento de setores que recebe-
rão tratamento especial, com 
revisão prevista para cada cin-
co anos, e a quantidade de 
produtos que terão alíquota 
reduzida também foi altera-
da, antes atendendo apenas 
a Cesta Básica Nacional, com 
a alteração, haverá a cesta 
básica estendida, incluindo 
itens não essenciais.

As expectativas na Câmara 
de Deputados para a apro-
vação também estão altas. O 
deputado federal Saullo Vian-
na (União) afirmou que traba-
lhará para a reforma seja logo 
aprovada na Câmara, além de 
ser um passo importante para 
a história do Brasil.

“Tivemos um avanço na Câ-
mara, onde assegurava a ex-
cepcionalidade da Zona Fran-
ca de Manaus. O relator no 
Senado, o senador Eduardo 
Braga, pôde manter a garantia 
da manutenção do modelo, 

Ônibus itinerante oferece 
serviços da Justiça trabalhista

A Justiça do Trabalho da 11ª 
Região (TRT11) realizará, até 19 
de dezembro, atendimento pú-
blico, as terças e quintas-feiras, 
no horário das 8h às 14h, no 
ônibus itinerante do Tribunal de 
Justiça do Estado do Amazonas 
(Tjam), podendo aumentar con-
forme a demanda.

Na escala até 1º de dezembro, 
os serviços serão prestados no 
Pró Menor Dom Bosco, situado 
na Avenida Cosme Ferreira, n. 
º 5.122, Zumbi dos Palmares, 
Zona Leste de Manaus. Já na 
escala de 4 a 19 de dezembro, 
os serviços da Justiça do Traba-
lho serão prestados no Centro 
de Convivência da Família Pa-
dre Pedro Vignola, localizado 
na Rua Gandu, n.º 119, Cidade 
Nova, Zona Norte.

O Programa “Justiça Itineran-
te” do Tjam utiliza um ônibus 
que fica por temporadas em 
áreas diversas da cidade, que 
agora contará com a participa-

ção de um servidor do TRT-11, 
preparado para orientar quem 
quiser ingressar com um pro-
cesso trabalhista.

Assim, além dos casos da ju-
risdição do Tjam, os cidadãos 
poderão se dirigir ao local para 
entrar com ações no TRT-11, 
tais como: reconhecimento de 
vínculo trabalhista, pagamento 
de horas extras, recolhimento 
do FGTS, denúncia de assédio 
moral, salário atrasado, indeni-
zação por acidente de trabalho, 
entre outras. A modalidade de 
ingresso da ação trabalhista 
será a atermação: quando a 
Justiça do Trabalho pode ser 
acionada sem necessidade de 
um advogado.

A iniciativa faz parte do Acor-
do de Cooperação Técnica n.º 
044/2023, celebrado em agos-
to do ano corrente entre o TRT 
11 e o Tjam, visando a utilização 
conjunta de uma unidade móvel 
do Tribunal de Justiça.

SERVIÇO GRATUITO

População pode se dirigir ao ônibus para receber orientação jurídica

Cerca de 53% dos brasileiros dizem que contas representam a maior parcela do orçamento

Maioria dos brasileiros já se endividou 
para pagar contas de água, luz ou gás

A pesquisa “Perfil e Comporta-
mento do Endividamento Brasi-
leiro 2023” revela que 53% dos 
brasileiros endividados dizem que 
as contas de luz, água e gás re-
presentam a maior parcela do seu 
orçamento mensal. E 83% dos en-
trevistados dizem que já atrasaram 
o pagamento de outro tipo de conta 
porque tiveram de priorizar o pa-
gamento de uma conta de água, 
luz ou gás.

Produzido pela Serasa em par-
ceria com o Instituto Opinion Box, 
o estudo identificou também que 
para a maioria (82%) das pessoas o 
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valor dessas contas dentro do 
orçamento chega a até R$ 750 
– quase a metade do salário-
-mínimo, que está em R$ 1.320.

Atrasos longos no paga-
mento de dívidas também são 
comuns entre boa parte dos 
brasileiros: 74% dos devedores 
de contas básicas afirmam ter 
uma pendência atrasada há 
pelo menos um ano.

Produzida com suporte da 
Flexpag, a fintech das Utilities, 
a pesquisa “Perfil e Compor-
tamento do Endividamento 
Brasileiro 2023” ouviu 11.541 

pessoas maiores de 18 anos de 
todas as regiões do país, sendo 
52% homens e 48% mulheres.

Sobre a Serasa
Com o propósito de revolu-

cionar o acesso ao crédito no 
Brasil, a Serasa oferece um 
ecossistema completo volta-
do para a melhoria da saúde 
financeira da população por 
meio de produtos e serviços 
digitais. 

Mais informações em www.
serasa.com.br e via redes so-
ciais no @serasa.



mento na abertura. 
Em comitiva de im-

prensa, o prefeito 
David Almeida 
afirmou que 
até março 
mais duas 
praças serão 
e n t r e g u e s , 
em áreas peri-
féricas da cida-
de, para assim, che- g a r 
a zona central. Nas proxi-

midades, estão localizados 
quatro residenciais de mo-
radia popular.

Manaus, sexta-feira 10 de novembro de 2023
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Isabella Lima 

A Prefeitura de Manaus 
entrega, nesta quinta-
-feira (9), a primeira 
praça molhada da cida-

de, localizada na alameda São 
Benedito, Morro da Liberdade, 
zona Sul. A solenidade contou 
com a presença do prefeito, Da-
vid Almeida (Avante), o titular da 
Secretaria Municipal de Infraes-
trutura (Seminf), Renato Junior, 
e políticos aliados a gestão. 

A praça molhada do Cajual 
estará aberta todos os dias, mas 
com horário de funcionamento, 
devido a manutenção diária. Nos 
dias da semana, a população 
terá acesso de 16h às 20h. 

Para o secretário de obras da 
Seminf, Renato Junior, a pra-
ça é entregue para promover 
alegria à população, principal-
mente voltado para crianças. 
Além disso, surge como uma 
alternativa para o calor e altas 
temperaturas térmicas. 

“Essa é uma concepção para a 
primeira infância. Muitas crian-
ças vivem na frente das telas de 
celular e televisão, então quere-
mos ir além das praças e colocar 
duas também fazendinhas. A 
intenção é trazê-las do mundo 
virtual para o real”, afirma o 
prefeito David Almeida. 

Espaço é voltado para crianças e propõe 
uma alternativa para amenizar o calor

FOTOS: SEMCOM
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Praça molhada do 
Cajual estará aberta 
todos os dias de 16h 
às 20h

Primeira praça molhada 
é inaugurada na capital

A praça possui brinquedos 
aquáticos interativos, ambiente 
lúdico e uma área que adequada 
para aulas de Zumba. O espaço 
tem 1.700 metros quadrados. 

“A praça é para deixar a criança 
correr, suar, se molhar e brincar, 
assim como fazíamos antiga-
mente. Os filhos do morro e da 
periferia terão a oportunidade 
de brincar com material de qua-
lidade. Estamos transformando 
Manaus”, disse em pronuncia-

TRATA BRASIL

Manaus é a segunda capital que mais reduziu perdas de água
Redação

Manaus é uma das ci-
dades brasileiras com 
maior redução em perdas 
de água desde 2018, se-
gundo o estudo “Desafios 
para disponibilidade hídri-
ca e avanço da eficiência 
do saneamento básico no 
Brasil”, divulgado pelo Ins-
tituto Trata Brasil nesta 
semana. Em relação às ca-
pitais, a cidade fica apenas 
atrás de Maceió (AL) no 
ranking. Em cinco anos, foi 
registrada uma diminuição 
de quase 20 pontos per-
centuais.

A pesquisa do Instituto 
Trata Brasil tem como base 
dados de 2021, os mais atu-
ais disponíveis no Sistema 
Nacional de Informações 
sobre Saneamento (SNIS). 
Em 2018, as perdas na dis-
tribuição de água concen-
travam 79,95%. Os dados 
de 2021 apontam que o 
índice de perdas chega-
va a 59,78. Atualmente, 
os números já apresen-
tam nova queda, com  
56%.

Responsável pelo abas-
tecimento de água na ca-
pital de 2018, a Águas de 
Manaus tem trabalhado 
para diminuir o índice de 

perdas, investindo princi-
palmente na regularização 
do abastecimento nas re-
giões vulneráveis, como 
becos, palafitas, rip-raps 
e comunidades.

Assim que iniciou as ope-
rações na cidade, a conces-
sionária lançou o progra-
ma “Vem com a Gente”, que 
percorreu todos os bairros 
da capital, e implantou re-
des de água. A empresa 
segue acompanhando o 
crescimento vegetativo 
da cidade, com instalação 
de redes em novas comu-
nidades e conscientização 
por meio do programa  
Mais Águas.

Juntos, os dois projetos 
beneficiaram mais de 200 
mil pessoas, com mais de 
280 km de redes de água 
implantadas na cidade. 
Esse trabalho possibilitou 
a expansão do abasteci-
mento na capital amazo-
nense. Hoje, o serviço está 
universalizado.

A concessionária tam-
bém realiza investimen-
tos para a modernização 
do sistema, com apoio 
do Centro de Controle de 
Operações (CCO), que fica 
na sede da empresa. Por 
meio dele, a empresa con-
segue monitorar, de forma 

TVLar faz 
doações 
em Beruri

AJUDA

Da redação

O Grupo TVLar realizou 
a doação de ventiladores e 
colchões às famílias afetadas 
pelo desmoronamento na Vila 
do Arumã, município de Beruri, 
a 173 quilômetros de Manaus. 

Beruri é um dos 44 mu-
nicípios do estado que con-
tam com loja da TVLar. A 
proximidade com os mo-
radores sensibilizou ainda 
mais a empresa a realizar 
este ato solidário.

No incidente, ocorrido 
em 1o. de outubro, mais 
de 40 casas foram devas-
tadas, afetando mais de 
200 pessoas. Desde então, 
as famílias desabrigadas 
necessitam de apoio para 
reconstruir suas vidas.

As doações foram entre-
gues no último dia 30, às 
famílias, por servidores da 
prefeitura municipal.

O diretor-executivo da 
TVLar, Bruno Sobral, disse que 
a iniciativa de apoiar a comuni-
dade veio do entendimento da 
empresa sobre sua responsa-
bilidade social no estado. “Não 
podíamos ficar inertes diante 
desta tragédia”, afirmou.

Em 5 anos, capital registrou uma diminuição de quase 20 pontos percentuais

Prefeito 
David 
Almeida 
inaugurou 
primeira 
praça  
molhada  
da capital

remota e sem intervalos, 
toda a estrutura de água da 
cidade, identificando pos-
síveis vazamentos e pontos 
de baixa pressão. Sensores 
em campo fazem o moni-
toramento da pressão da 
água, vazão e níveis dos 
reservatórios, permitindo 

que, se necessário, os ope-
radores façam manobras 
para solucionar possíveis 
contratempos.

“A concessionária moni-
tora as perdas que ocor-
rem no caminho entre a 
estação de tratamento e 
a casa do cliente. Traba-

lhamos com tecnologias de 
ponta, a começar por um 
monitoramento 24 horas 
por dia, que nos possibilita 
ter um panorama completo 
do abastecimento de água 
na cidade”, aponta o ge-
rente de Operações, Lineu 
Machado.
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Governo envia ajuda humanitária 
para 61 municípios do interior
Mais de 1,5 mil 
toneladas de 
alimentos e água 
potável foram 
destinadas às 
comunidades 
ribeirinhas

DIVULGAÇÃO

Na madrugada des-
ta quinta-feira (09), 
cinco carretas con-
tendo 115 toneladas 

de ajuda humanitária inicia-
ram trajeto até os municípios 
da Calha do Juruá. Com mais 
esta remessa, o Governo do 
Amazonas, por meio da De-
fesa Civil, atinge os 61 muni-
cípios do interior do estado. 
No total, já foram destinadas 
mais de 87 mil cestas básicas, 
totalizando 1,5 mil toneladas 
de alimentos. 

O governador Wilson Lima, 
que instituiu e lidera o Comi-
tê Intersetorial de Enfrenta-
mento à Situação de Emer-
gência Ambiental, destacou 
que uma das prioridades nes-
te período de seca severa é 
dar assistência a população 
com alimentos e água potá-
vel e que esse trabalho irá 
continuar.

“A gente tem buscado de 
todas as formas minimizar o 
impacto dessa maior seca da 
história do nosso estado, seja 
com nossos recursos, seja 
com parcerias importantes 
como das Forças Armadas, 
seja buscando apoio da esfe-
ra federal. Enfim, prova disso 
é que em um mês nossos 
esforços resultam em ajuda 
humanitária para todas as 
cidades do Amazonas, algu-
mas entregas que eu mesmo 
fiz questão de coordenar e 
que a gente vai continuar 
fazendo enquanto tiver um 
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irmão ou irmã amazonense 
necessitando”, afirmou o go-
vernador.

Cerca de 5.500 famílias dos 
municípios de Guajará, Envi-
ra, Ipixuna, Eirunepé e Itama-
rati serão beneficiadas com 
a entrega das cestas básicas. 
O comboio seguirá pela BR-
319 até o município de Feijó 
(AC), onde parte da carga será 

destinada à Envira. Os ou-
tros caminhões seguem pela 
rodovia até Cruzeiro do Sul 
(AC), para que os alimentos 
possam ser transportados 
por via fluvial até os demais 
municípios amazonenses da 
calha do Juruá. A previsão 
é de que o trajeto dure em 
torno de cinco dias. 

“Cumprindo a determina-

ção do governador Wilson 
Lima, a Defesa Civil do estado 
hoje embarcou mais 115 to-
neladas de alimentos. Estas 
cestas serão distribuídas em 
alguns municípios da calha 
do Juruá, pois os outros já 
começaram a receber a ajuda 
humanitária. Hoje, estamos 
fechando todo o interior do 
estado, já foram 87 mil cestas 

básicas, totalizando mais de 
1.500 toneladas de alimen-
tos”, destacou o chefe do De-
partamento de Preparação e 
Assistência Pós-Desastre da 
Defesa Civil, tenente Aldimar.

A ação conta com o apoio 
de uma viatura do Comando 
de Policiamento Especiali-
zado, que fará a seguran-
ça do comboio até o Acre. 

Durante o trajeto, a equipe 
contará com auxílio da Po-
lícia Rodoviária Federal e do 
Departamento Nacional de 
Infraestrutura e Transportes 
(Dnit). Nos municípios, servi-
dores municipais e estaduais 
serão responsáveis por coor-
denar e realizar a distribui-
ção das cestas básicas para  
as famílias.

A Prefeitura de Ma-
naus, por meio da Se-
cretaria Municipal de 
Infraestrutura (Seminf), 
trabalha, nesta quinta-
-feira (9), nas margens 
do igarapé do Bindá, 
na avenida Constantino 
Nery, após surgimento de 
uma erosão que oferecia 
riscos às casas e pontos 
comerciais do local.

De acordo com o corpo 
técnico de Engenharia, 
da Seminf, as águas das 
chuvas se acumularam 
com a do igarapé, que 
transbordou para o solo 
e provocou o desmoro-
namento de terra.

“O prefeito David Al-
meida e o secretário 
de Obras, Renato Ju-
nior, determinaram a 
intervenção, de forma 
emergencial, nessa área 
erosiva, que fica em um 
dos principais corredo-
res viários da nossa ci-
dade. A equipe detectou 
que as águas do igarapé, 
junto com o volume das 
águas pluviais, alcança-

ram o solo, provocando 
o desmoronamento”, ex-
plica o subsecretário de 
Serviços Básicos, Efrain 
Aragão. 

A equipe da Seminf tra-
balha, nas duas margens 
do igarapé, com a re-
cuperação de aproxima-
damente 400 metros de 
gabião, que serve como 
base para a implantação 
do rip-rap. 

“Os serviços estão bas-
tante avançados. Traba-
lhamos a todo o vapor na 
recuperação do gabião e 
na implantação das sa-
cas de rip-rap. Na pró-
xima etapa, as equipes 
irão atuar no outro lado 
da avenida”, completa 
Efrain. 

Além desses serviços, 
a equipe irá recuperar 
50 metros de drena-
gem profunda. No outro 
lado da pista, a calça-
da, que cedeu, será re-
vitalizada, garantindo a 
segurança e bem-estar 
de quem passa ou mora  
ao redor.

Gerente da Tumpex é afastado 
após denúncias de assédio sexual

ESCÂNDALO 

Igarapé passa por serviço 
de contenção da erosão

O gerente da Tumpex, em-
presa de limpeza pública em 
Manaus, identificado como 
Carlos Seiss, foi afastado 
do cargo após suspeita de 
explorar e abusar sexual-
mente de funcionárias, ex-
-funcionárias e menores 
aprendizes, além de compar-
tilhar vídeos dos abusos que 
ocorriam dentro da empresa. 
As denúncias foram divulga-
das pelo site CM7 Brasil na 
quarta-feira (8). 

Os 57 vídeos vazados mos-
tram o gerente obrigando 
funcionárias da empresa a 
manterem relações sexuais 
com ele em troca dos seus 
empregos. 

De acordo com as denún-
cias, candidatas do processo 
seletivo de primeiro empre-
go, menor aprendiz ou até 
mesmo funcionárias já efe-
tivadas da Tumpex teriam 
sido ameaçadas caso não 
concordassem em manter 
relações sexuais, dentro das 
dependências da empresa, 
enquanto o mesmo grava o 
abuso sofrido por elas. 

 “Eles tem gente do Coman-

INFRAESTRUTURA 

DIVULGAÇÃO

Gerente da empresa, Carlos Seiss, foi afastado após divulgação das denúncias

do Vermelho pra matar etc.”, 
dizia uma das mensagens, eram 
utilizadas para amedrontar as 
mulheres.

Investigação da Polícia Fe-
deral

A Tumpex foi alvo, em 2016, 
da “Operação Entulho” da Polí-
cia Federal, em parceria com o 
Ministério Público e Receita Fe-
deral, que investiga fraudes em 
licitações e lavagem de dinheiro. 

Carlos Seiss chegou a ser pre-
so pela Polícia Federal junta-
mente com os donos da Tumpex, 
Mauro Lúcio Mansur da Silva e 
José Paulo de Azevedo Sodré 
Neto também suspeitos de des-

viar dinheiro por meio de notas 
frias e fraude em licitações.

Revolta 
A Organização Não Governa-

mental (ONG) Virada Feminina 
do Amazonas, representada 
pela presidente Cileide Mous-
sallem, manifestou seu repúdio 
à postura inaceitável do gerente 
da Tumpex, Caio Seiss, acusado 
de importunar sexualmente vá-
rias mulheres e até menores de 
idade durante o expediente de 
trabalho em Manaus.

“Nós mulheres sempre somos 
subestimadas. Seja dentro de 
casa, no ambiente de trabalho, 
na sociedade em geral. Sempre 

Ação do Governo do Amazonas irá beneficiar cerca de 5.500 famílias dos municípios de Guajará, Envira, Ipixuna, Eirunepé e Itamarati

precisamos provar que so-
mos capazes e esse trajeto 
não é fácil. Sempre há um 
Caio no meio do caminho, 
que se aproveita da sua po-
sição de poder para realizar 
seus desejos importunos, 
como um sugador de alma. 
Há quem ceda, há quem 
não. Mas a culpa nunca é da 
vítima! A violência presen-
te nesse caso vai além da 
sexual. Nitidamente houve 
violência psicológica, que 
fez com que essas mulhe-
res abrissem mãos dos seus 
valores para continuar sus-
tentando suas filhas, ou até 
mesmo, para ingressar no 
mercado de trabalho que é 
extremamente segregador. 
Eu repudio, eu condeno e eu 
tenho nojo de Caio Seiss. De 
todos os ‘Caios’ que existem 
nesta sociedade. Eu abraço 
cada vítima deste ser repu-
diante, e peço justiça por 
estas mulheres!”, afirmou 
Cileide Moussallem.

Até o fechamento desta 
reportagem, não foi respon-
dido nenhum dos nossos 
pedidos de nota. 
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Lei institui política nacional em 
incentivo a doação de órgãos
Nova legislação 
tem como 
metas promover 
a discussão 
e enfrentar a 
desinformação

DIVULGAÇÃO

A lei que cria a Po-
lítica Nacional de 
Conscientização e 
Incentivo à Doação 

e Transplante de Órgãos e 
Tecidos foi sancionada pelo 
presidente Luiz Inácio Lula 
da Sila e foi publicada no Diá-
rio Oficial da União na quinta-
-feira (9). Além do aumento 
no número de doadores e do 
crescimento da quantidade 
de transplantes, a nova legis-
lação, que entra em vigor em 
fevereiro de 2024, tem como 
metas promover a discussão, 
o esclarecimento científico e 
enfrentar a desinformação 
sobre o tema.

Desde o início do ano, o go-
verno federal vem adotando 
ações para o fortalecimen-
to do Sistema Nacional de 
Transplantes (SNT), que re-
sultaram em crescimento de 
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 Governo federal vem adotando ações para 
o fortalecimento do Sistema Nacional de 

Transplantes (SNT)

menagem à Tatiane Penha-
losa que perdeu a vida, aos 
32 anos, por não conseguir 
um transplante de coração.

Segundo o Ministério da 
Saúde, até agosto deste ano 
foram realizados 5.914 trans-
plantes de órgãos, o que 
representa mais do que o 
dobro dos 2.435 mil proce-
dimentos desse tipo reali-
zados no mesmo período de 
2022. Quando considerados 

os transplantes de córnea 
e medula óssea, até agosto 
deste ano foram feitos 18.461 
procedimentos, enquanto 
no mesmo período do ano 
passado o total registrado 
foi de 16.848. 

No dia 27 de setembro é 
celebrado o Dia Nacional da 
Doação de Órgãos, criado 
pela Lei 11.584/2007 com o 
objetivo de conscientizar a 
sociedade brasileira sobre a 

importância da doação de 
órgãos e de tecidos.

O transplante é um pro-
cedimento cirúrgico que en-
volve a substituição de um 
órgão ou tecido doente de 
um paciente (receptor) por 
um órgão ou tecido saudável 
de um doador, que pode ser 
vivo ou falecido. 

Lei de Transplantes
No Brasil, a legisla-

ção atual determina 
que a decisão final so-
bre a doação de órgãos  
pertence à família do 
falecido, independente-
mente de qualquer re-
gistro anterior de doador 
ou não doador de órgãos 
na carteira de identidade. 
Essa lei visa garantir que 
a vontade da família seja 
respeitada no momento  
da doação.

106% dos serviços ofertados. 
Atualmente o Brasil mantém 
um total de 1.198 serviços de 
transplante oferecidos por 
meio do Sistema Único de 
Saúde (SUS).

O número de potenciais 
doadores também aumen-
tou de 62,6 por milhão de 
pessoas, em 2022, para 67,6 
por milhão de pessoas nes-
te ano. Houve crescimento 
ainda de doadores efetivos 
que já somam 19 por milhão 
de pessoas, enquanto no ano 
passado eram 16,5 por milhão 
de pessoas.

Entre as medidas previstas 
na nova lei, a serem adotadas 
pela União, estados, Distrito 
Federal e municípios, estão 
a realização de campanhas 
de divulgação e conscienti-
zação, atividades educativas 
nas escolas, desenvolvimen-
to profissional e capacitação 
de gestores e profissionais da 
saúde e da educação

Também está prevista a in-
tensificação de campanhas 
sobre incentivo da doação e 
transplante de órgãos e teci-
dos na última semana do mês 
de setembro de cada ano.

Enquanto tramitou no 
Congresso Nacional, o texto 
ficou conhecido como pro-
posta da Lei Tatiane, em ho-

Brasil registra recorde  
da temperatura média 

A temperatura média no Brasil 
atingiu nível recorde pelo quar-
to mês seguido em outubro. De 
acordo com o Instituto Nacional 
de Meteorologia (Inmet), entre 
julho e outubro, a diferença entre 
o valor registrado e a média histó-
rica, variação que é tecnicamente 
chamada de “desvio”, foi superior 
a 1 grau Celsius (°C).

De acordo com o levantamen-
to do Inmet, no mês passado, a 
temperatura média observada no 
Brasil ficou em 26,4°C. O resultado 
foi 1,2°C acima da média histórica 
para o mês (25,2°C).

“Dentre os quatro meses con-
secutivos mais quentes deste ano, 
setembro apresentou o maior des-
vio desde 1961, com 1,6ºC acima da 
climatologia de 1991/2020 (média 
histórica)”, informou o Inmet. Na-
quele mês, a temperatura média 
registrada ficou em 25,8°C, en-
quanto a média histórica estava 
em 24,2°C.

Em agosto deste ano, a tem-

peratura média ficou em 24,3°C 
– resultado 1,4°C acima da média 
histórica (22,9°C) e, em julho, a mé-
dia observada (23°C) estava mais 
de 1°C acima da média histórica 
(21,9°C).

O Inmet acrescenta que esses 
meses “foram marcados por calor 
extremo em grande parte do país 
e eventos de onda de calor, reflexo 
dos impactos do fenômeno El Niño 
[aquecimento acima da média das 
águas do Oceano Pacífico Equato-
rial], que tende a favorecer o au-
mento da temperatura em várias 
regiões do planeta”.

O aumento da temperatura glo-
bal da superfície terrestre e dos 
oceanos também contribui para 
eventos cada vez mais extremos.

“O cenário indica que o ano de 
2023 será o mais quente desde a 
década de 60. Estes resultados 
corroboram com as perspectivas 
encontradas por outros órgãos 
de meteorologia internacional”, 
acrescentou o Inmet.

ONDAS DE CALOR

Ondas de calor têm aumentado ao longo dos últimos anos no mundo

 Bola de fogo irrompendo em Gaza durante um bombardeio israelense 

EUA anunciam que Israel fará pausas  
humanitárias de quatro horas em Gaza 

Israel concordou em implementar 
pausas humanitárias de quatro horas 
em áreas do norte da Faixa de Gaza 
todos os dias para permitir a retirada 
de civis para o sul e a entrada de su-
primentos básicos no enclave pales-
tino sitiado, informou a Casa Branca 
na quinta-feira (9), acrescentando 
que as pausas serão anunciadas três 
horas antes de sua vigência. A decisão 
foi anunciada após alertas da ONU de 
piora das condições de vida em Gaza.

“Os israelenses nos disseram que 
não haverá operações militares nestas 
áreas durante a pausa e que este pro-
cesso começa hoje”, disse o porta-voz 
do Conselho de Segurança Nacional 
dos EUA, John Kirby. “Entendemos que 
Israel começará a implementar pausas 
de quatro horas em áreas do norte de 
Gaza com um anúncio a ser feito com 
três horas de antecedência.”

Ainda segundo Kirby, Israel abrirá 
dois corredores humanitários do nor-
te ao sul de Gaza, um já foi aberto, e o 
outro será em uma estrada costeira, 
segundo o jornal israelense Haaretz.

A decisão de Israel de permitir pau-
sas de quatro horas veio após “mui-
to empenho do governo americano 
para tentar garantir que a assistência 
humanitária pudesse entrar e que 
as pessoas pudessem sair com se-
gurança”, disse Kirby, referindo-se a 
ele como “passos na direção certa”.

“Temos pedido aos israelenses que 
minimizem as baixas civis e que façam 
tudo o que puderem para reduzir es-
ses números”, comentou o porta-voz.

Cessar-fogo
Em paralelo ao anúncio das pausas 

humanitárias, o Gabinete do primei-

KENZO TRIBOUILLARD/AFP

ONU
DIVULGAÇÃO

ro ministro Benjamin Netanyahu 
voltou a descartar a possibili-
dade de um cessar-fogo sem a 
libertação dos reféns.

“Os combates continuam e não 
haverá cessar-fogo sem a liber-
tação de nossos reféns. Israel 
permite corredores de trânsito 
seguros do norte da Faixa de 
Gaza para o sul, como 50.000 
habitantes de Gaza fizeram on-
tem. Mais uma vez, pedimos à 
população civil de Gaza que eva-
cue para o sul”, declarou em nota.

O presidente dos EUA, Joe Bi-
den, também disse que não havia 
“nenhuma possibilidade” de um 

cessar-fogo total em Gaza, em 
resposta a uma pergunta sobre 
as chances de tal medida.

As conversas entre Israel e o 
Hamas ocorrem de forma in-
direta, com a mediação do Ca-
tar, e segundo o Guardian, se 
encontram em um momento 
de impasse. Até o momento, 
apenas quatro pessoas foram 
libertadas, duas americanas e 
duas israelenses, todas no mês 
passado, no momento em que 
aumenta a pressão da sociedade 
israelense sobre um já extre-
mamente impopular Benjamin 
Netanyahu.
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Companhia Saltimbancos 
encena conto de natal
Evento acontece 
neste domingo (12), 
no Shopping Ponta 
Negra, a partir das 17h

DIVULGAÇÃO

Uma ajudante de Papai 
Noel pra lá de ansiosa 
decide pedir a uma es-
trela cadente que lhe 

traga o mais rápido possível 
um Natal mágico. A perso-
nagem se chama Tudy Bella 
e é ela quem irá conduzir o 
conto “Fábrica de Doçuras de 
Natal”, que marca a chega-
da do Papai Noel e também 
a inauguração da decoração 
natalina do Shopping Ponta 
Negra, a partir das 17h, deste 
domingo (12). O espetáculo 
foi idealizado pela companhia 
de teatro Saltimbancos e é 
gratuito, na Praça Central do 
shopping

Escrita por Victoria Fernan-
des e com direção de William 
Mello Robattini, a peça é 
também um musical com re-
pertório tradicional de Na-
tal, incluindo solos e duos de 
personagens e cenas cômicas 
como a batalha dos biscoitos 
de Natal. A história se passa na 
Fábrica de Doçuras de Natal 
do Papai Noel, que é o tema 

Em Tempo

contos de Natal e sintam a 
magia deste período dentro 
de uma fábrica de doces”, 
explica o diretor da peça 
William Mello Robattini.

A gerente de Marketing 
do Shopping Ponta Negra, 
Priscila Furtado, disse que 
o centro de compras busca 
marcar o início da programa-

ção natalina, oferecendo ao 
público um espetáculo em 
que as pessoas sintam o cli-
ma da época mais esperada 
do ano, que é o Natal. “Nada 
melhor do que uma apresen-
tação que une teatro, mú-
sica e dança. Quem assistir 
vai realmente se encantar”, 
destaca a gerente.

central deste ano do centro 
de compras.

De acordo com a Compa-
nhia Saltimbancos, o espe-
táculo procura ser dinâmico, 
unindo teatro, música e dan-
ça com humor e interação 
com o público. “A ideia é 
fazer com que as pessoas 
viagem pelo imaginário dos 

Editora lança 2ª edição de 
livro sobre arqueologia 

Relatos da trajetória de vida e 
recordações de pessoas que re-
sidem tanto na área rural, quanto 
na urbana de Parintins (distante 
a 369 quilômetros de Manaus), a 
partir das coleções arqueológicas 
são retratados na 2ª edição do 
livro “Fragmentos: arqueologia, 
memórias e histórias de Parin-
tins”. O e-book foi produzido pela 
Editora da Universidade do Es-
tado do Amazonas (UEA) e está 
disponível para download gra-
tuito no Repositório Institucional 
da UEA.

Para Clarice Bianchezzi, pro-
fessora da UEA e uma das au-
toras, o livro conta com uma 
riqueza de imagens e textos de 
caráter informativo que apre-
senta uma discussão sobre 
nove coleções da comunidade 
de Santa Rita de Cássia, Lago 
da Valéria e quatro coleções 
na área urbana de Parintins; 
além das coleções oriundas 
de Parintins, que estão sob a 
guarda do Museu da Amazônia 
(Musa) e Museu Amazônico da 
Universidade Federal do Ama-
zonas (Ufam), em Manaus, e 
Museu Paraense Emílio Goeldi, 

em Belém.
“A obra foi produzida via Pro-

grama de Apoio à Popularização 
da Ciência, Tecnologia e Inova-
ção (POP CT&I/2021), que foi 
desenvolvido dentro do proje-
to Divulgação Arqueológica em 
tempos de Pandemia, coleções 
de Parintins-AM e suas histó-
rias, no ano de 2021”, explica 
Clarice.

A professora destaca, ainda, 
que um dos objetivos da obra 
é dar destaque ao rico patrimô-
nio arqueológico da cidade de 
Parintins, cujos sítios e vestígios 
remontam a uma história indí-
gena milenar.

“Este potencial permanece 
ainda pouco explorado pela ar-
queologia, não sendo tão conhe-
cido pelos próprios parintinen-
ses. Nossa proposta é, portanto, 
a de socializar, por meio deste 
livro/catálogo virtual/impres-
so os conhecimentos sobre 
as coleções arqueológicas de 
Parintins - tanto aquelas mu-
sealizadas quanto as inúmeras 
coleções domésticas cuidado-
samente guardadas pelos mo-
radores do município”, observa.

LITERATURA

Obra reúne relatos de pessoas que residem em Parintins

exposição reúne fotografias feitas com imagens artísticas-criativas

Exposição ‘Experiência Fenomenológica 
Contemporânea’ tem entrada gratuita 

Nesta quinta-feira, dia 9 de no-
vembro, a partir das 10h, o Shopping 
Manaus ViaNorte receberá a expo-
sição fotográfica “Experiência Fe-
nomenológica Contemporânea”, 
produzida por estudantes do 3º 
ano da Escola Estadual de Tempo 
Integral (EETI) Prof.ª Lecita Fonse-
ca Ramos. A exposição acontecerá 
no 1º piso, ao lado das Lojas Ame-
ricanas, com entrada totalmente 
gratuita.

A exposição reúne fotografias 
feitas com luzes natural e artificial, 
com imagens artísticas-criativas e 
temas pessoais dos estudantes. A 
ideia nasceu após os estudantes 
realizarem pesquisas em sala de 
aula sobre Fotografia Documental 
e assistirem à obra “Os Pilares da

Fotografia”, com o fotógrafo e 
artista visual, Rafael Rodrigues. 
Depois disso, eles seguiram para 
práticas com luz natural, luz artifi-
cial e uso misto das técnicas.

Para Silvia Lúcia Viana, professo-
ra da disciplina de Artes e curadora 
da exposição, o objetivo é conso-
lidar a formação da competência 
três da Base Nacional Curricular 
Comum (BNCC): valorizar e fruir as 
diversas manifestações artísticas e 
culturais, das locais às mundiais, e 
também participar de práticas di-
versificadas da produção artístico-
-cultural.

“A partir disso, os estudantes 
utilizam diferentes linguagens 
como artística, verbal, corporal e 
filosófica em um único contexto. 
Na mesma medida em que leva a 
uma maior valorização dos aspec-
tos sociais e culturais, o estudante 
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FOTOGRAFIA
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também se identifica como su-
jeito ativo do processo”, explica 
a docente.

A exposição tem apoio do 
Centro Universitário FAME-
TRO, do Tribunal de Contas do 
Estado do Amazonas (TCE-AM) 
e do Governo do Estado do 
Amazonas, por meio da Secre-

taria de Educação e Desporto 
Escolar (SEDUC-AM), e seguirá 
até a próxima sexta-feira, dia 
17.

O Shopping Manaus ViaNor-
te está localizado na Av. Ar-
quiteto José Henrique Bento 
Rodrigues, 3760, Monte das 
Oliveiras - Zona Norte.

Espetáculo foi idealizado pela companhia de teatro Saltimbancos
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Ari Motta
Em Evidência’s

mottaari

redacaoamazoniaon@gmail.com

ari-motta@bol.com.br

Comunicador de primeira 
qualidade Julian Barbosa, 
sempre com elegância e 
competência o Programa 
Amazônia Legal no canal 
JULIAN SHOW TV youtube. 
Acesse @julianbarbosaoficial

A competente produtora e diretora de TV Dina 
Azevedo, comemorou mais um ano de vida. Atua 
com seriedade e determinação. Aqui em ação no 
Carrossel da Saudade. Parabéns!

O diretor geral do Detran-AM feliz com o 
sucesso do projeto CNH Social. A lista dos 

contemplados está disponível no site www.
detrancidadao.am.gov.br.

O presidente da Abrasel Rodrigo Zamperlini anuncia 
nessa segunda-feira os vencedores do Festival Bar 
em Bar. 20 empreendimentos participaram esse 

ano no Amazonas.

Encontro 
de Mestres. 
Marinho 
Saúba e 
Mestre 
Lucas duas 
feras do 
carnaval de 
Manaus

A Rainha 
de Bateria da 

Império do Havai 
Beatriz Pereira vai 

ser apresentada 
oficialmente na festa 

de 40 anos da escola 
nesse sábado na 

quadra da Vitória 
Régia

A Escola de samba 
Vitória Régia realiza 
um Workshop 
“Preparação para 
o Carnaval 2024”. 
A coach de samba 
Mayara Santos do 
carnaval paulista, 
vai aperfeiçoar 
o gingado das 
interessadas. O 
evento acontece 
nos dias 22 e 23 
de dezembro. 
Informações 
991631418.
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Rossi mira jogo contra América Mineiro
VASCO   

DIVULGAÇÃO 

  Da redação

O Vasco terá a volta de 
Rossi para o jogo contra o 
América-MG, domingo (12), 
em São Januário, e isso traz 
uma confiança ainda maior 
pela vitória. O atacante está 
com 100% de aproveita-
mento quando entra em 
campo. São cinco jogos e 
cinco vitórias. No banco de 
reservas, viu o time perder 
para o Palmeiras e empa-
tar com o Bahia. O jogador 
revelou a expectativa para 
o jogo.

“Muito feliz de poder vol-
tar a treinar. Hoje foi o pri-
meiro treino junto com o 
grupo. Contente com esses 
números. Vim para ajudar, 
não queria ficar só olhando. 
Espero que possamos fazer 

um grande jogo e conquistar 
os três pontos para dar um 
salto na tabela. A vitória é 
de suma importância”.

A felicidade de Rossi por 
estar voltando de lesão é 
compartilhada pelo ata-
cante Vegetti. O atacante 
revelou que o argentino 
está ansioso pelo seu retor-
no, pelo encaixe que ambos 
possuem dentro de campo.

“Um centroavante golea-
dor que a gente tem, meu 
jogo encaixa com o dele. 
O Pec é muito agudo, mas 
joga pela esquerda. Como 
eu busco a linha de fundo, 
eu costumo ver a movimen-
tação dele e isso dá um 
encaixe perfeito com o meu 
jogo. Todo dia ele me per-
gunta como estou. A esposa 
dele me perguntou quando 

eu voltaria. Então não vejo 
a hora de voltar para dar 
assistência para ele”.

Rossi sofreu uma lesão 
muscular na vitória sobre 
o Fortaleza. Desfalcou o 
Vasco nas derrotas para 
Flamengo e Internacional, 
empate com o Goiás, e vitó-
rias sobre Cuiabá e Botafo-
go. Em tese, se não fosse o 
jogo adiado com o Cruzeiro, 
que seria disputado neste 
meio de semana, o atacan-
te não voltaria. O atacan-
te destacou os confrontos 
diretos que estão por vir 
e valorizou a qualidade do 
América-MG, que já está 
rebaixado.

“É um pouco difícil não 
jogar. Porém temos um 
confronto direto e só de-
pendemos da gente. Cabeça 

tranquila, sabemos da difi-
culdade, apesar do Améri-
ca-MG já estar rebaixado, 
vendeu caro a derrota lá. 
Sabemos da pressão que vai 
existir, mas só dependemos 
da gente”.

Rossi fez questão de res-
saltar a linda festa da torci-
da do Vasco na vitória sobre 
o Botafogo e se mostrou 
antenado com o momen-
to do clube em relação a 
ampliação de São Januário.

“O torcedor vascaíno não 
é nutella. Ele ama de verda-
de. Momento de transição, 
pensando no aumento da 
capacidade do estádio. Es-
tamos pensando alto para 
o ano que vem com títulos, 
glórias e nós esperamos isso 
também, como torcedor e 
jogador”, finalizou.Rossi se recuperou de contusão e espera voltar a titularidade do Vasco 

GILVAN DE SOUZA/CRF

Encerrou nesta quinta-
-feira (9), a 20ª edição 
dos Jogos Escolares 
Brasileiros (JEBs), que, 

este ano, foi realizada em 
Brasília (DF). O Amazonas, 
que levou à capital do país 
mais de 220 atletas, finalizou 
a competição com 42 meda-
lhas conquistadas, nas moda-
lidades de atletismo, badmin-
ton, futsal, ginástica artística, 
karatê, natação, taekwondo, 
wrestling, volêi de praia, vôlei 
de quadra e xadrez.  

Com participação em todas 
as 17 modalidades esportivas 
presentes nos jogos, a dele-
gação amazonense finalizou 
o JEBs 2023 com conquistas 
em onze delas, com 17 meda-
lhas de ouro, nove de prata 
e 16 de bronze. O resultado 
expressivo é fruto da rele-
vância do esporte na vida dos 
estudantes-atletas, destacou 
a secretária de Juventude e 
Desporto da Secretaria de 
Educação, Amanda Silotti.

“O esporte desempenha um 
papel crucial na educação da 
juventude, e participar dessas 
iniciativas é uma experiência 
enriquecedora para os estu-
dantes-atletas. As competi-
ções nacionais proporcionam 
o senso de trabalho em equipe, 
experiências interculturais e 
o estímulo da autoconfiança”, 
enfatizou a secretária. 

Com as séries “Ouro”, “Pra-
ta” e “Bronze”, as três divi-
sões do JEBs 2023 contaram 
com a participação de seis 
mil representantes, entre 
estudantes-atletas e mem-
bros das delegações. 

Destaques 
A rede estadual de ensino foi 

responsável por 20 medalhas 
entre as 42 conquistadas pela 
delegação amazonense. Vinte 
e uma escolas estaduais, da 
capital e do interior, cederam 
atletas medalhistas nesta 20ª 
edição do JEBs.  

Entre os destaques da rede 

Em Tempo

Atletas amazonense conquistaram 42 medalhas no JEBs de 2023 

Eeti Maria Izabel Ferreira Xa-
vier, no atletismo; Sthefany 
Guedes, da EE Profª Leonilia 
Marinho, no wrestling; Felipe 
Motta, da EE Walton Rodri-
gues, no wrestling; Otávio Ro-
drigues, da EE Osmar Pedrosa, 
no wrestling; 

Entre os medalhistas de 
bronze, estão os atletas Ana 
Clara Pacheco, aluna da EE 
Coronel Pedro Câmara, na 
ginástica artística; Emily 
Benevides,da EE Professor 
Eunice Serrano, no badmin-
ton;  Yandra de Souza e Ma-
dson Barbosa; Kayane Neves, 
do Colégio Militar da Polícia 
Militar (CMPM 1), no karatê; 
Maria de Souza, da EE Paula 
Mourão, no karatê; Ana Jú-
lia Teixeira, da EE Almirante 
Ernesto, no karatê; Camila 
Vasquez, do Colégio Brasilei-
ro Pedro Silvestre, no karatê; 
o time de futsal masculino, 
composto por discentes do 
Eeti Balbina Mestrinho e a 
estudante Sarah Costa, da EE 
Liberalina Weill. 

Sobre o JEBs 2023
Organizado pela Confede-

ração Brasileira do Desporto 
Escolar, o JEBs 2023 tem o 
objetivo de fomentar a partici-
pação dos estudantes-atletas 
brasileiros da Educação Bá-
sica, em atividades desporti-
vas. Nesta edição, todos os 26 
estados brasileiros, além do 
Distrito Federal, têm repre-
sentantes na competição, que 
é destinada para estudantes-
-atletas, entre 12 e 14 anos.

Entre as modalidades cole-
tivas e individuais que foram 
disputadas ao longo da com-
petição em Brasília, estão: atle-
tismo, badminton, ciclismo, gi-
nástica artística, judô, karatê, 
natação, taekwondo, tênis de 
mesa, wrestling, xadrez, ginás-
tica rítmica, basquetebol, fut-
sal, handebol, voleibol e vôlei 
de praia. Além da rede estadu-
al, a delegação amazonense é 
composta também por alunos 
atletas da rede municipal e 
particular de ensino.

Delegação amazonense 
conquista 42 medalhas no JEBs 

estadual está a aluna Yandra 
Souza, 14, que conquistou duas 
medalhas de bronze na série 
Ouro da modalidade Badmin-
ton, nas categorias de disputas 
mista e individual. Os resul-
tados na primeira divisão do 
torneio vão proporcionar para 
a estudante o recebimento do 
Bolsa-Atleta, uma iniciativa do 
Governo do Amazonas, desti-
nada ao patrocínio de atletas 
e paratletas amazonenses de 
alto rendimento. Os valores 
das bolsas variam entre R$ 
400 a R$ 3 mil por mês. 

“Representar o Amazonas é 
uma responsabilidade muito 
grande. Me dedico todos os 
dias para estar preparada. É 
bom saber que o treinamento 
está rendendo frutos. Hoje, te-
nho 14 medalhas conquistadas 
no total, entre participações 
JEAs, JEBs, Campeonato Ama-
zonense e Norte-Nordeste. 
Treino todos os dias na minha 
escola”, salientou a aluna, que 
é discente na Escola Estadual 
(EE) Cacilda Braule Pinto, na 
zona leste de Manaus. 

A EE Cacilda Braule Pinto 

também foi destaque com 
mais duas medalhas con-
quistadas, pelos estudantes 
Madson Barbosa e Gustavo 
da Silva, nas modalidades do 
Badminton e Taekwondo, res-
pectivamente. 

Medalhas da rede estadual
Conquistaram medalhas de 

ouro os atletas Suan Lira, do 
Centro de Educação de Tempo 
Integral (Ceti) Elisa Bessa, no 
xadrez; Williams Alves, da EE 
Jairo da Silva Rocha, no xa-
drez; Rhyana Silva, da Escola 

Estadual de Tempo Integral 
(Eeti) Elisa Bessa, no atletismo; 
Anna dos Santos, da EE São 
Pedro, no wrestling; Jennifer 
de Souza, da EE Olga Falcone, 
no wrestling; Milena Santana, 
da EE Dom João de Souza 
Lima, no wrestling; João Oli-
veira, da EE Belarmino Lins, 
no wrestling; Gustavo da Silva, 
da EE Cacilda Braule Pinto, no 
taekwondo. 

Já com a medalha de prata, 
estão os atletas Junior Sosa, 
da EE Adalberto Vale, no ka-
ratê; Juliany Cavalcante, do 

Equipe do Estado é composta por alunos de escolas particulares e da rede pública estadual e municipal
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Surfista australiana
quebra recorde mundial 
de onda gigante  

Laura Enever 
entrou para o 
Guiness World 
Records após 
superar a brasileira 
Andrea Moller

A surfista australiana 
Laura Enever pode 
comemorar oficial-
mente a quebra do re-

corde mundial da maior onda 
já surfada por uma mulher 
na remada. O Guinness World 
Records e a World Surf Lea-
gue (WSL) anunciaram o ta-
manho da onda de 13,3 metros 
que ela surfou com sucesso 
no Havaí em 22 de janeiro.

Remar exige que os surfis-
tas entrem nas ondas sem 
ajuda, diferente da outra ca-
tegoria em que os atletas são 
levados por um jet-ski para 
acessar as maiores ondas.

“Quando olhei para baixo, 
sabia que era definitivamen-
te a maior onda que já peguei. 
Eu sabia que era a onda da 
minha vida, a forma como 
tudo aconteceu e a forma 
como me comprometi, disse a 
mim mesma para ir e confiei 
que conseguiria. A prova foi 
um grande avanço para mim 
e um momento que será real-
mente especial e monumen-
tal na minha carreira de surf. 
Ser premiada meses depois 
é muito legal, não consigo 
acreditar”, disse Enever.

O recorde anterior foi há 
oito anos da surfista bra-
sileira Andrea Moller – a 
brasileira surfou uma onda 
de 12,8 metros, também no 
Havaí. Enever, de 31 anos, 
agradeceu à geração anterior 
de surfistas que “abriram o 

Em Tempo
Divulgação 

Guerrilheiros colombianos 
libertam Pai de Luis Díaz

Os guerrilheiros do Exército 
de Libertação Nacional (ELN) 
da Colômbia libertaram nesta 
quinta-feira (9), o pai do ata-
cante Luis Diaz, do Liverpool, 
depois de sequestrá-lo no 
norte do país há quase duas 
semanas, disse o governo co-
lombiano.

O rapto de Luis Manuel Díaz 
atrapalhou as negociações de 
paz do governo com o ELN, 
que foram reiniciadas no ano 
passado na esperança de pôr 
fim à participação do grupo no 
conflito que já dura 60 anos 
e matou pelo menos 450 mil 
pessoas na Colômbia. Os dois 
lados iniciaram um cessar-fo-
go de seis meses em agosto.

Canais de televisão locais 
mostraram o pai de Díaz em 
uma pista de pouso na cidade 
de Valledupar, na província 
colombiana de Cesar, depois 
que ele desceu de um heli-
cóptero.

O grupo do governo que 

participa das negociações de 
paz com o ELN celebrou em 
um comunicado a libertação 
e disse que o pai do jogador 
estava saudável, mas que o 
sequestro “nunca deveria 
ter acontecido”. “O proces-
so atual com o ELN avançou 
como nenhum outro até hoje. 
Independentemente disso, a 
nossa delegação considera 
que o sequestro de Luis Ma-
nuel Díaz colocou o diálogo 
numa situação crítica e por 
isso é chegado o momento 
de tomar decisões para eli-
minar o sequestro”, afirmou 
o comunicado.

Todas as pessoas detidas 
pelo ELN devem ser liber-
tadas, acrescenta o comu-
nicado, embora o governo 
não forneça um número de 
reféns restantes. Os grupos 
guerrilheiros na Colômbia 
têm usado historicamente 
o sequestro como forma de 
angariar fundos e tática de 

pressão.
O ELN disse há uma semana 

que iria libertar Díaz, mas a 
sua libertação foi adiada em 
meio a idas e vindas entre o 
grupo e o governo. Os rebel-
des disseram que as opera-
ções militares impediram os 
esforços de libertação, o que 
o exército negou.

Díaz e sua esposa Cilenis 
Marulanda foram levados por 
homens armados enquanto 
dirigiam pela província de La 
Guajira. Marulanda foi liber-
tada em poucas horas.

O governo tenta conduzir 
negociações com vários gru-
pos armados, mas as discus-
sões com o ELN são as mais 
avançadas.

Em setembro, a Reuters 
informou que fontes de se-
gurança da Colômbia espe-
ravam que pelo menos 40% 
dos combatentes do ELN re-
jeitariam um potencial acordo 
de paz e ficariam armados.

jogador  

caminho” para seu sucesso 
e que a “inspiraram” a entrar 
no esporte.

A australiana espera que a 
sua carreira inspire a próxima 
geração de mulheres a seguir 
o exemplo. “Obrigado a todas 
as mulheres incríveis. Andrea 
Moller detinha esse recorde 
antes de mim e é uma honra 
detê-lo e continuar avançan-
do no surf de ondas grandes. 

E eu sei que as próximas 
meninas, a próxima geração 
de surfistas, farão o mesmo”, 
completou.

Enever começou a surfar 
quando tinha apenas 11 anos 
e teve uma carreira jovem de 
sucesso. Foi campeã mundial 
júnior em 2009, dois anos 
depois, ela se classificou para 
o WSL Championship Tour, 
onde competiu por sete anos.

Desde então, ela participou 
de eventos WSL Big Wave. 
“Muitos parabéns a Laura por 
esta conquista incrível”, disse 
a chefe de esportes da WSL, 
Jessi Miley-Dyer. “Laura é 
destemida, comprometida e 
uma verdadeira inspiração, 
estou muito orgulhoso de 
celebrá-la. Esses recordes 
mundiais realmente nos per-
mitem destacar atletas como 

Laura, que estão ultrapas-
sando os limites do surf em 
ondas grandes”, contou.

O recorde geral da maior 
onda surfada na remada foi 
estabelecido por Aaron Gold 
em 2016 – o americano sur-
fou uma onda de 19,2 metros 
na costa do Havaí. O alemão 
Sebastian Steudtner tem o 
recorde da maior onda já sur-
fada, 26,21 metros em 2020.

Laura Enever entrou para o Guiness World

Porco se 
reapresenta 
após derrota 

O atacante Pedro 
voltou aos treinos no 
Flamengo após faltar à 
atividade de segunda-
-feira (31). O jogador 
marcou presença pela 
primeira vez nas ativida-
des no Ninho do Urubu 
após a polêmica do fim 
de semana e reencon-
trou o técnico Jorge 
Sampaoli e o restante 
do elenco.

Durante o jogo con-
tra o Atlético-MG Pe-
dro se recusou a fazer 
o aquecimento, fato que 
irritou o preparador fí-
sico Pablo Fernández. 
No vestiário, o membro 
da comissão técnica foi 
cobrar o atleta e eles dis-
cutiram, o que resultou 
na agressão ao camisa 
9. Pedro prestou quei-
xa na polícia em Minas 
Gerais e o episódio cul-
minou com a demissão 
de Pablo.

Uma reunião na noi-
te de segunda-feira 
(31), entre o jogador, 
seus representantes e 
a diretoria definiu que o 
centroavante retornaria 
aos treinos nesta terça, 
o que aconteceu. Ontem 
ele faltou alegando do-
res na região agredida.

vice-líder  

Pai de Luis Díaz, do 
Liverpool, é liberta-
do por guerrilheiros 

colombianos


